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LA ESTABILIDAD DEL 
PAÍS DESCANSA EN EL 

EQUILIBRIO SOCIAL

EN MARCHA PROGRAMA DE 
MEDICAMENTOS PARA 
CONTRARRESTAR 
DESABASTECIMIENTO CRÍTICO

PANAMÁ INCREMENTARÁ 
SUPERFICIE MARINA PROTEGIDA

AUTORIZAN ADQUISICIÓN 
DE 380 MIL DOSIS DE 

VACUNA PEDIÁTRICA 
CONTRA EL COVID-19



Amigos todos:

Este 1 de julio he presentado en 
la Asamblea Nacional el informe 
de nuestra gestión gubernamental 
correspondiente a los primeros seis 
meses de 2022.

Además de destacar los avances del 
país en materia de vacunación, lo que 
nos coloca a la vanguardia regional 
en la lucha contra la pandemia, hice 
énfasis en nuestra política de alivios a 
los sectores más vulnerables, lo cual se 
concreta en el sostenimiento temporal 
de subsidios por más de 2,000 millones 
de balboas.

En la oportunidad señalé: “La estabilidad 
social tiene sustento tanto en estímulos 
al sector privado para que las empresas 
puedan generar riqueza y empleo, así 
como en apoyos a los sectores menos 
favorecidos, especialmente en periodos 
críticos. Un sano equilibrio de dichos 
factores asegura paz social, requisito 
fundamental para que nadie quede al 
margen del desarrollo”.

En ese contexto nuestro gobierno lleva 
a cabo, igualmente, un agresivo plan de 
inversiones en infraestructura pública, 
llamado a estimular la inversión privada 
y con ello la generación de empleos en 
todo el país de manera que, al liberarse 
recursos, estos puedan destinarse en un 
grado cada vez más mayor a los diversos 
órdenes del desarrollo nacional.

Es una manera responsable de enfrentar 
desafíos excepcionales.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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INFORME A LA NACIÓN

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, durante la 
presentación del Informe a la Nación 
en la instalación de la primera 
legislatura del cuarto periodo de 
sesiones ordinarias de la Asamblea 
Nacional, el viernes 1 de julio, 
destacó los avances del Gobierno 
en el Plan Colmena, las Giras de 
Trabajo Comunitario, el apoyo al 
sector agropecuario; en materia 
de salud, educación, economía y 
la modernización de los procesos 
estatales a través de la digitalización. 
El jefe del Ejecutivo manifestó que el 
Plan de Gobierno Uniendo Fuerzas 
sigue siendo la hoja de ruta y el estilo de gobierno por los 
próximos dos años. Detalló que de los 125 compromisos 
del Plan de Acción propuestos por su administración se 

han priorizado 100 que se han ido 
cumpliendo y seguirán ejecutándose. 
Ante el Pleno de la Asamblea, 
Cortizo Cohen reiteró la lucha contra 
la pobreza y la desigualdad con el 
objetivo de cerrar brechas y lograr la 
conquista de la sexta frontera. Durante 
su informe de gestión de los primeros 
seis meses del año, el mandatario 
destacó la sanción de la ley Estrategia 
Nacional del Plan Colmena, que sienta 
las bases de la lucha contra la pobreza 
y la desigualdad. El Plan Colmena es 
el mecanismo con el cual se llega a 
los corregimientos más vulnerables, 
principalmente a los de pobreza 

multidimensional, para entregar obras ejecutadas y 
respuestas concretas a necesidades priorizadas con la 
participación de la comunidad.

PRESIDENTE CORTIZO COHEN
RINDE INFORME A LA NACIÓN 

Durante la instalación de la primera legislatura del cuarto periodo de sesiones ordinarias de la Asamblea Nacional, el 
mandatario detalló las acciones emprendidas en materia de salud, educación y economía en el último año. 

Anunció que el 
próximo lunes 11 de 
julio se levantará la 
medida sanitaria del 
uso obligatorio de la 
mascarilla en espacios 
abiertos y cerrados, 
con excepción de las 
instalaciones de salud, 
públicas y privadas, y el 
transporte público de 
pasajeros. 

36 Meses de
Gobierno
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GIRAS DE TRABAJO COMUNITARIO (GTC) 

RENDICIÓN DE CUENTAS

36 Meses de
Gobierno

Las denominadas GTC complementan el 
Plan Colmena y son el estilo de trabajo 
permanente de gobierno, hombro a 
hombro con la gente: “Son el método 
de trabajo que me propongo mantener 
hasta el último día de mi mandato”.  
Cortizo Cohen resaltó que en 36 meses 
de gobierno se han realizado hasta ahora 
108 GTC en las que, en un mismo día, se 
desarrollan entre cuatro a cinco actividades 
en varios corregimientos para entregar 
soluciones de agua, carreteras, caminos, 
puentes, escuelas, computadoras, becas 
de excelencia, obras de electrificación, 
viviendas, títulos de propiedad y 
capital semilla no reembolsable a 
microemprendedores. Asimismo, 
préstamos a pequeños productores al 0% 
de interés, sementales de alta genética, 
herramientas e insumos agrícolas para la 
agricultura familiar, estanques de peces y 
asistencia a personas con discapacidad, 
entre otros beneficios. 

Cortizo Cohen resaltó que los 
ministerios e instituciones del Estado 
que tuvieron responsabilidades en 
el manejo de la pandemia rindieron 
cuenta del uso de los recursos 
que les fueron asignados durante 
el periodo comprendido entre 
el 13 de marzo de 2020 al 31 de 
diciembre de 2021. “Se cumplieron 
los procesos, controles establecidos 
y todas las contrataciones de ese 
periodo están publicadas en el 
portal Panamá Compra”, dijo, y 
aprovechó para señalar que en las 
dos administraciones anteriores “se 
realizaron más de 700 mil compras 
menores; es decir, compras de hasta 
10 mil balboas que alcanzaron un 
monto superior a los 750 millones 
de balboas, y de estas compras 
no quedaron registros del proceso 
de selección de los proveedores”, 
acotó.
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INFORME A LA NACIÓN 36 Meses de
Gobierno

TRANSPARENCIA

AVANCES EN SALUD 

En este sentido, manifestó que su 
administración creó e implementó 
la Plataforma Cotización en Línea, 
herramienta a través de la cual las 
entidades publican sus necesidades 
para que cualquier persona o empresa 
presente sus ofertas. Esta plataforma 
permite que las contrataciones del 
Gobierno se realicen de manera digital con 
transparencia y, además, gracias al portal 
de contrataciones públicas se generan 
mayores oportunidades de participación 
para todos los proveedores. 

En materia de salud, Cortizo Cohen anunció 
que, a partir del lunes 11 de julio de 2022, 
se levantará la medida sanitaria del uso 
obligatorio de la mascarilla en espacios 
abiertos y cerrados, con excepción de las 
instalaciones de salud, públicas y privadas, 
y el transporte público de pasajeros. Resaltó 
la exitosa estrategia de vacunación que 
garantizó la vacuna a todos los panameños, 
lo que constituye un factor determinante 
para la reactivación económica. Destacó 
que Panamá tuvo el honor de recibir, el 
pasado 2 de junio, el Premio al Servicio 
Público de la Organización de las Naciones 
Unidas en la categoría de Resiliencia 
Institucional y Respuestas Innovadoras a 
la Pandemia Covid-19. A la fecha, Panamá 
ha recibido un total de 10,343,850 dosis y 
se han aplicado más de 8,390,000 dosis. 
Cortizo Cohen anunció que este próximo 
12 de julio se inaugurará en la Ciudad 
de la Salud, el Instituto Cardiovascular y 
Toráxico. Adelantó que el 30 de agosto 
de 2022 se recibirán las instalaciones del 
Centro Especializado de Nefrología, el 
Banco de Sangre, el Centro de Trasplantes y 
Neurocirugía de la Ciudad de la Salud, obra 
que tendrá un costo de B/.661,100,000, 
costo que, dijo, pudo haber sido menor si 
desde hace 10 años se hubiese actuado con 
responsabilidad pensando en la salud de 
los panameños. Recordó que luego de seis 
años de abandono, entregó el viernes 27 de 
mayo la orden de reinicio de las obras por 
una inversión de B/.270,705,000.
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MEDICAMENTOS SOLIDARIOS

ALIVIOS ECONÓMICOS 

En cuanto al desabastecimiento de 
medicamentos, recordó que mientras se 
resuelve esta problemática, el pasado 28 
de junio inició el plan piloto del nuevo 
programa MedicSol (Medicamentos 
Solidarios), para garantizar que el 
asegurado que no encuentre sus medicinas 
en las farmacias de la Caja de Seguro 
Social pueda solicitarlas y retirarlas, sin 
ningún costo, en comercios afiliados. 
Indicó que este programa se ejecutará 
por fases replicando el exitoso esquema 
del Programa Panamá Solidario con el 
Vale Digital. La primera fase del Programa 
MedicSol se inició en los distritos de San 
Miguelito y Panamá.

El jefe del Ejecutivo detalló algunos de los 
alivios económicos entregados en 2021, entre 
los que destacan: Vale Digital, Plan Panamá 
Solidario, subsidios al arroz, maíz y leche 
grado C; Becas y Programas de Asistencia 
Social del Ifarhu, subsidios al transporte 
público para estudiantes, Programa 120 
a los 65; Red de Oportunidades, Fondo 
Solidario de Vivienda, al tanque de gas y a la 
tarifa eléctrica, entre otros. “El total de estos 
principales subsidios económicos destinados 
al alivio del costo de vida en el 2021 fue 
de B/.2,263 millones”, acotó. También el 
mandatario señaló que se adoptaron otras 
medidas para aliviar la carga económica de 
los panameños afectados por la pandemia 
y más recientemente por el alza en el 
costo del petróleo. “Por eso congelamos 
temporalmente el precio del combustible 
para el transporte público en B/.3.95 el 
galón, con el fin de que no se incremente 
el costo del pasaje a los usuarios”, indicó.  
Adicionalmente, explicó que se adoptó 
el Vale Solidario de Combustible para los 
sectores agropecuario y comercial, con 
el propósito de contribuir a minimizar el 
aumento en los precios de los alimentos 
y de los servicios en general. Detalló que 
para congelar por tres meses el precio del 
combustible para dichas actividades se 
destinó B/.100 millones provenientes del 
impuesto al combustible. 
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ERRADICACIÓN DE AULAS RANCHO

SEGURIDAD CIUDADANA

En materia educativa, Cortizo Cohen 
manifestó que para erradicar las aulas 
rancho y reemplazarlas por aulas 
modulares, se inició un plan piloto 
en las comarcas Ngäbe-Buglé y 
Guna Yala. Reiteró que es imperativo 
atender adecuada y oportunamente las 
necesidades de mantenimiento y mejoras 
de los centros educativos utilizando 
los recursos disponibles del Fondo de 
Equidad y Calidad de la Educación (FECE) 
y del Fondo Agropecuario que están a 
disposición de los directores de los centros 
educativos y cuyo saldo en banco suma 
B/.76.6 millones.

El presidente manifestó que en lo que 
va del año 2022 se han realizado 800 
operaciones contra el crimen organizado 
y el narcotráfico; y se han incautado 65 
toneladas de droga. En mejoras a las 
infraestructuras de seguridad, mencionó 
la inauguración del edificio de la Unidad 
Especial de Investigaciones Sensitivas, 
que se dotó con el equipo más moderno 
y avanzado para continuar la lucha 
contra el crimen. Advirtió que en la lucha 
nacional contra el crimen organizado 
“no hay tregua ni negociación posible; 
seguimos fortaleciendo la tecnología, la 
inteligencia y los operativos en todo el 
país”.
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ECONOMÍA EN CRECIMIENTO

En el tema económico, enfatizó que Panamá sigue 
siendo el país con la mejor conectividad marítima, aérea, 
logística y digital de América Latina y el Caribe. Cortizo 
Cohen destacó que el Banco Mundial confirmó que el 
producto interno bruto de Panamá registró en el 2021 
un crecimiento económico del 15.3%, uno de los más 
altos de la región. Asimismo, afirmó que, de acuerdo a 
la Contraloría General de la República, el crecimiento del 
primer trimestre de este año fue de 13.6%, mientras que 
la proyección de crecimiento económico, según el Banco 
Mundial para el 2022 será de 6.3%, uno de los más altos 
de la región. Igualmente, indicó que la tasa de desempleo 
ha disminuido de dos a un dígito, situándose en 9.9%. 
En cuanto al movimiento comercial acumulado de la Zona 
Libre de Colón, explicó que continúa creciendo mes a mes 
con resultados en los primeros cuatro meses del 2022, de 
B/.7,041 millones, superando la cifra del mismo periodo 
del año 2019, que fue de B/.5,988 millones; es decir, un 
incremento del 17.6%. En cuanto al sector agropecuario, 
el mandatario reiteró su compromiso con los productores 
y aseguró confiar en nuestra gente del campo, “pese a las 
muchas dificultades que enfrentan y enfrentamos” debido 
a las actuales coyunturas mundiales que han provocado el 
alza internacional en los precios del combustible. También 
resaltó los beneficios para Panamá de la realización en 
nuestro país, en mayo pasado, del Foro Bloomberg New 
Economy Gateway Latin America, evento que reunió 
a destacados empresarios e inversionistas del mundo. 
Fue la primera vez que este importante foro económico 
se realiza fuera de Asia. Tras concluir la presentación del 
informe, el mandatario informó que viaja el domingo 3 
de julio a Estados Unidos por temas de salud y estará de 
vuelta el sábado 9 de julio.
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Cuando el asegurado no obtenga los medicamentos en la Caja de Seguro Social, podrá acudir a comercios afiliados 
a MedicSol y adquirir sus medicinas sin costo alguno.

Consciente de las necesidades 
inmediatas de los pacientes por 
el desabastecimiento crítico 
de medicinas, el presidente 
de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, informó que, a 
partir del martes 28 de junio, 
se inicia el programa MedicSol 
(Medicamentos Solidarios) 
para que los pacientes que no 
encuentren sus fármacos en la Caja 
de Seguro Social (CSS) puedan 
obtenerlos, sin costo alguno, en 
comercios afiliados. El programa 
MedicSol es una estrategia surgida 
en la mesa técnica de trabajo para 
resolver el desabastecimiento de 

medicamentos, liderada por el 
vicepresidente de la República 
y ministro de la Presidencia, 
José Gabriel Carrizo Jaén, “para 
pasar del no hay al sí hay”. El 
jefe del Ejecutivo anunció el 
inicio de MedicSol en conferencia 
de prensa el 27 de junio en el 
Palacio Presidencial, donde el 
vicepresidente Carrizo Jaén hizo 
una presentación de este plan 
piloto y recomendó la aprobación. 
“Estamos en el camino correcto, 
este proceso continúa y no 
tengo dudas de que vamos bien, 
porque este es un trabajo en 
equipo”, señaló el presidente 

Cortizo Cohen. Este plan piloto 
inicia en cuatro policlínicas de la 
CSS: Generoso Guardia (Santa 
Librada), Manuel Ferrer Valdés 
(Calle 25), Manuel María Valdés 

LANZAMIENTO 
DE MEDICSOL

Es una estrategia 
surgida en la mesa 
técnica de trabajo 
para resolver el 
desabastecimiento de 
medicamentos, liderada 
por el vicepresidente 
de la República, José 
Gabriel Carrizo Jaén.
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Este plan piloto se inicia en cuatro policlínicas de la CSS: Generoso Guardia 
(Santa Librada), Manuel Ferrer Valdés (Calle 25), Manuel María Valdés (San 
Miguelito) y Alejandro De La Guardia (Bethania).

(San Miguelito) y Alejandro 
De La Guardia (Bethania).  
MedicSol aplica para pacientes 
que cuenten con expediente 
en estas entidades de salud 
desde antes del 15 de mayo de 
2022. Los comercios afiliados 
a MedicSol en los distritos de 
Panamá y San Miguelito estarán 
identificados y son los siguientes: 
supermercados Xtra, El Rey, El 
Machetazo, El Fuerte y Metro 
Plus. En las siguientes fases 
se irán incorporando nuevos 
medicamentos y más policlínicas 
de la CSS. Esta es una de las 
acciones prioritarias presentadas 
en el plan de acción “Uniendo 
Fuerzas”, liderado por el 
presidente Cortizo Cohen. Previo 
al anuncio, el vicepresidente 
Carrizo Jaén se reunió con los 
comisionados de la mesa técnica 
para presentar el programa 
MedicSol, siendo aprobada de 
manera unánime por todos los 
asistentes. Carrizo Jaén explicó 
que esta es una medida paliativa 
mientras se sigue avanzando 
hacia una solución permanente a 
través del plan de abastecimiento 
preventivo y el procedimiento 
de desabastecimiento crítico. 
Durante la reunión, el director 
de la Caja de Seguro Social, 
Enrique Lau Cortés, explicó 
que siete medicamentos fueron 
adquiridos bajo la figura de 
desabastecimiento crítico, dando 
como resultado un ahorro de 
B/.12.4 millones. Según lo indicó 
el vicepresidente Carrizo Jaén, 
se ha reducido de 133 a 31 pasos 
el procedimiento de compra y 
adquisición de medicamentos.  
Con esta estrategia, el Gobierno 
Nacional asume el compromiso de 
enfrentar el desabastecimiento y 
el alto costo de los medicamentos 
en el país, que ha afectado a la 
población con el pasar de los 
años a causa de la burocracia 
excesiva, falta de acceso al 
mercado internacional, precios 
altos y prácticas oligopólicas en 
el mercado nacional.
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El primer puesto -espíritu de cuerpo y mejor tirador- lo obtuvo el subteniente Erick Daley.

Los policías graduandos 
realizaron una maniobra 
simulada en la que 
pusieron en práctica 
todo lo aprendido para 
rescatar a una persona 
secuestrada.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, asistió 
el 28 de junio a la ceremonia 
de graduación de 31 policías 
del II Diplomado de Tácticas 
Especiales, con el propósito de 
tener profesionales capacitados 
para el combate al narcotráfico, 
terrorismo y delincuencia 
organizada. El acto se llevó a cabo 
en el Centro de Capacitación de 
la Unidad de Fuerzas Especiales 
contra el Terrorismo en Cerro 
Tigre, Gamboa.  Los graduandos, 
miembros de la Policía Nacional, 
realizaron una maniobra simulada 
en la que pusieron en práctica 
todo lo aprendido para rescatar 
a una persona secuestrada. En su 

mensaje, Cortizo Cohen les dijo 
a los policías que representan 
“una fuerza élite”, porque no 
cualquiera se gradúa de este 
curso en el que han pasado cuatro 
meses difíciles de entrenamiento 
desde tempranas horas de la 
madrugada. El jefe del Ejecutivo 
valoró el trabajo de estos policías 
porque “se requiere una fortaleza 
mental y espiritual para pasar 
estos entrenamientos, por eso son 
élites, porque están preparados 
para misiones muy difíciles”. 
Junto al ministro de Seguridad, 
Juan Manuel Pino, y los directores 
de los estamentos de seguridad, 
el gobernante procedió a la 
imposición de boinas y entrega 

de certificados a los policías que 
aprobaron el II Diplomado de 
Tácticas Especiales. El primer 
puesto (espíritu de cuerpo y mejor 
tirador) lo obtuvo el subteniente 
Erick Daley; el segundo (espíritu 
de cuerpo) fue el cabo Manuel 
Martínez; y el tercero (mejor 
tirador), el cabo Joseph Hand.

DIPLOMADO EN    
TÁCTICAS ESPECIALES
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Romper las barreras de 
accesibilidad, liderar la inclusión 
financiera y promover el ahorro y 
la buena gestión de la economía 
familiar de Panamá es parte del 
compromiso del Gobierno Nacional, 
por lo que, a través de la Caja de 
Ahorros, presentó este 28 de junio 
“Wa! Mi Wallet Nacional”, una 
plataforma de pago digital segura, 
eficiente y confiable. Durante 
el acto, el vicepresidente de la 
República, José Gabriel Carrizo 
Jaén, manifestó que la innovación 
tecnológica en la gestión pública 
y la prestación de servicios a los 
ciudadanos es parte del importante 
legado que dejará al país la gestión 
del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen. “Gracias a una alianza entre 
la Caja de Ahorros de Panamá y 
Mastercard, se lanza ‘Mi Wallet 
Nacional Wa!’, plataforma a través 
de la cual más de 34,000 estudiantes 
becarios del Ifarhu se convertirán 
en los primeros usuarios de este 
método de pago, a partir del recibo 
del tercer desembolso de su beca 
en 2022”, indicó Carrizo Jaén. 
Detalló que este servicio permitirá 
a los beneficiarios de diferentes 
programas de asistencia social 
del Estado recibir su Transferencia 
Monetaria Condicionada y pagar 
a través de la cédula, una tarjeta 

PLATAFORMA DE PAGO DIGITAL   
SEGURA Y EFICIENTE 

Panamá es el primer país de la región con un sistema 100% digital para sus 
pagos sociales.

El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo Jaén, presidió el acto 
de lanzamiento de esta nueva herramienta tecnológica.Sus beneficiarios 

podrán recibir sus pagos 
de los Programas de 
Transferencia Monetaria 
Condicionada y hacer 
transacciones con la 
cédula, una tarjeta 
bancaria o su dispositivo 
móvil.

bancaria o su dispositivo móvil. El 
vicepresidente destacó que una 
de las 125 tareas presentadas en 
el Plan de Acción del Gobierno 
Nacional apunta en la dirección de 
impulsar e instrumentar avances 
tecnológicos en beneficio de 
los panameños. Este proyecto 

interinstitucional ha sido 
desarrollado mediante una alianza 
público-privada entre la Caja de 
Ahorros y la AIG, con el apoyo de 
Mastercard, CROEM Panamá INC y 
el Instituto para la Formación y el 
Aprovechamiento de los Recursos 
Humanos (Ifarhu).
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La Alianza Evangélica de Panamá 
(AEP), compuesta por pastores de las 
principales iglesias evangélicas del 
país, visitó el martes 28 de junio al 
presidente Laurentino Cortizo Cohen 
con el fin de elevar una oración por 
su salud. El encuentro, celebrado en 
el Salón Paz de la Presidencia de la 
República, se dio a solicitud de este 
grupo religioso. El presidente de la 
República, por su parte, agradeció 
la visita, la cual calificó de “muy 
valiosa” y dijo haber sentido la 
solidaridad de muchas personas, 
de distintas religiones e incluso de 
adversarios políticos, añadiendo 
que así es la democracia. Durante la 
conversación, el presidente explicó 
que cuando asumió el mandato “no 
había manera… puesto que ninguna 
otra administración había recibido al 
país en peores condiciones fiscales, 
a los ocho meses pandemia, los 
huracanes y ahora las consecuencias 
de la guerra entre Rusia y Ucrania”, 
recordó Cortizo Cohen. Pero explicó 
a los pastores que diariamente ora 
para agradecer a Dios, le pide que 
abra e ilumine su camino, así como 
sabiduría, salud y fortaleza mental 
y física para gobernar. El pastor Gil 
Hernández dijo en nombre de la 
AEP que están convencidos de que 
el hecho de que Laurentino Cortizo 

Cohen sea el presidente de Panamá 
en estos momentos no es casualidad, 
es la voluntad de Dios. “Dios lo ha 
puesto como presidente de más de 
cuatro millones de panameños y lo 

hizo en este momento para que sea 
usted quien vele por el país en medio 
de la pandemia del coronavirus”, 
sostuvo el religioso en nombre del 
grupo.

REPRESENTANTES DE IGLESIAS EVANGÉLICAS    
SE REÚNEN CON PRESIDENTE 

El encuentro, celebrado en el Salón Paz, se dio a solicitud del grupo religioso 
con el fin de elevar una oración por la salud del mandatario.

Cortizo Cohen agradeció 
la visita, la que calificó 
de “muy valiosa”; 
además, destacó las 
manifestaciones de 
solidaridad que ha 
recibido de muchas 
personas de distintas 
religiones.

REPRESENTANTES DE IGLESIAS EVANGÉLICAS

Pastor Priciano Gil Hernández  Presidente de la Alianza    
  Evangélica de Panamá
Pastora Judith De la Espriella de Gil  Ministerio Internacional Jesús es Vida 
Pastora Teresa de Pimentel  Iglesia Centro Familiar Vida Nueva
Pastora Ilya Carrera  Iglesia Cuadrangular 
Pastor Rupert Neblett  Ministerio Familiar Centro Misionero Adonai
Pastor Patricio Edgehill  Ministerio Familiar Centro Misionero Adonai
Pastor Andrés Jean François  Movimiento Misionero Mundial Panamá 
Pastor Leovaldo Zurita  Catedral de Adoración Panamá 
Pastor Rolando Rengifo Z.  Concilio de la Iglesia de Dios   
  del Evangelio Completo
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PRESIDENCIA

En la sesión del 29 de junio, el 
Consejo de Gabinete, liderado 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, autorizó 
al Ministerio de Salud a negociar y 
contratar con la empresa Moderna - 
Comercial, S.A. la adquisición de 380 
mil dosis de vacuna pediátrica contra 
la Covid-19 para menores de edad 
entre 6 meses a 5 años de edad. Esta 
autorización se plasma en el proyecto 
de Resolución de Gabinete 71-22, 
aprobado por el consejo de ministros, 
por un monto de B/.5,035,000.00. 
Entre las recomendaciones para la 
vacunación de niños menores de 
5 años con la vacuna pediátrica de 
Moderna, el doctor Eduardo Ortega-
Barría, secretario nacional de Ciencias, 
Tecnología e Innovación, señaló que 
actualmente esta tiene ventajas en 
logística, refrigeración, costo y tiempo 
para alcanzar inmunización completa. 
Ortega-Barría añadió que mientras que 
la vacuna de Moderna es recomendada 
para población entre los 6 meses a 5 
años de edad, la de Pfizer es hasta los 4 
años; además, la vacunación pediátrica 
con Moderna requiere un intervalo 
mínimo de 4 semanas después de la 
primera dosis, mientras que con Pfizer 
ese período es de 11 semanas. El 
consejo de ministros también aprobó 
el proyecto de Decreto de Gabinete 
17-22, que modifica el Decreto de 
Gabinete N° 7 de 18 de marzo de 
2020 y el Decreto de Gabinete N° 
12 de 31 de marzo de 2020, que 
modifican el arancel nacional de 
importación. A través de este proyecto 

COMPRA DE     
380 MIL DOSIS DE VACUNA

También se aprobó la extensión del decreto de gabinete que exonera el pago 
de aranceles a una serie de productos de higiene para combatir la Covid-19.

La vacuna será aplicada 
a menores de edad entre 
6 meses y 5 años, con la 
finalidad de disminuir 
los riesgos en esta 
población. 

de decreto se extiende hasta diciembre 
de 2022 la exoneración en el pago de 
aranceles a una serie de productos 
como detergentes y mascarillas, entre 

otros que se utilizan para la lucha contra 
la Covid-19. Hasta la fecha, el sacrificio 
fiscal desde que inició la pandemia en 
estos rubros ha sido de B/.26,762,687.
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La primera dama de la 
República, Yazmín Colón 
de Cortizo, participó el 29 
y 30 de junio en la jornada 
de atención del Programa 
Ver y Oír para Aprender que 
se desarrolla en el Centro 
Educativo Básico General 
Bilingüe Gloriela Barría, en 
la provincia de Herrera.  En 
esta jornada fueron evaluados 
1,070 estudiantes de 69 
centros educativos de los 
distritos de Las Minas y Los 
Pozos. Colón de Cortizo 
indicó que desde la Dirección 
de Proyección Social del 
Despacho se sigue llegando 
a miles de estudiantes cada 
semana en distintas provincias, 
realizando exámenes 
junto a especialistas de la 
Universidad Especializada de 
las Américas (Udelas) para 
verificar, principalmente, su 
salud visual y auditiva. En 
conjunto con el Ministerio de 
Salud, se brindaron servicios 
de vacunación, nutrición y 
odontología.  La próxima 
parada de Ver y Oír para 
Aprender será en la provincia 
de Los Santos. Durante esta 
gira en la provincia de Herrera, 
la primera dama también 
visitó el Hogar Leonístico para 
Ancianos, ubicado en Chitré, 
que alberga a 20 mujeres y 23 
hombres, donde se entregaron 
artículos de aseo personal 
y de limpieza; un televisor, 
dos abanicos, mosquiteros, 
una silla de ruedas, frazadas, 
juegos de sala, linternas y 
bastones, entre otros insumos.

SALUD VISUAL Y
AUDITIVA DE 1,070 ESTUDIANTES   

Los alumnos evaluados provienen de 69 centros educativos de los distritos de Las 
Minas y Los Pozos.

En esta jornada también se entregaron donaciones al Hogar Leonístico para 
Ancianos de Chitré.
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Como parte de las actividades 
de seguimiento y coordinación 
de las Olimpiadas Mundiales de 
Robótica (WRO), el Despacho de 
la Primera Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, junto a Marvin Castillo, 
presidente de la Fundación 
Nacional para el Desarrollo 
de las Steam (Fundesteam), 
presentó a los directivos del 
Fondo para la Promoción Turística 
(Promtur) el plan para este evento 
internacional. Este evento recibirá 

el apoyo del Plan de Incentivos, 
iniciativa creada para la captación 
de actividades internacionales 
liderada por Promtur Panamá. Las 
Olimpiadas Mundiales de Robótica 
Panamá 2023, que se realizarán 
del 7 al 9 de noviembre de 2023, 
permitirán reforzar la imagen del 
país como destino estratégico de 
actividades a gran escala y del 
fomento del conocimiento, en 
especial en ciencias y tecnología. 
Para las WRO Panamá 2023 se 
tendrá la potencial participación 

de más de 5,000 visitantes de 90 
países y 100,000 estudiantes y 
docentes del sistema educativo 
nacional, quienes vivirán por 
tres días una experiencia de 
inmersión en la robótica y 
educación “STEAM” que, al 
igual que anteriores versiones 
a nivel mundial, inspirarán a 
toda una nueva generación de 
estudiantes panameños a seguir 
carreras enfocadas en las ciencias, 
tecnologías, ingenierías, artes y 
matemáticas (“STEAM”).

RESPALDAN   
OLIMPIADAS DE ROBÓTICA

En el encuentro con directivos de Promtur también participó el ministro de Turismo, Iván Eskildsen.
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Por sus relevantes méritos a lo largo de 
30 años de carrera artística, el Gobierno 
de Panamá concedió, la noche del jueves 
30 de junio, la condecoración nacional 
de la orden “Dr. Ricardo J. Alfaro” en 
el grado de Gran Cruz a la cantautora 
panameña Erika Ender. Antes de concluir 
la gala, la primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, en compañía 
de la ministra de Cultura, Giselle 
González, impuso la condecoración a 
Ender, quien se convierte en la primera 
persona que recibe la orden “Dr. Ricardo 
J. Alfaro”. Esta condecoración es 
otorgada por el Órgano Ejecutivo, por 
conducto del Ministerio de Relaciones 
Exteriores, a personalidades nacionales e 
internacionales que se destaquen por sus 
virtudes cívicas y éticas acrisoladas, que 
cuenten con méritos por sus esfuerzos 
en promover la paz, la identidad nacional 
y los derechos humanos por medios 
jurídicos. En 2019, Ender fue nombrada 
Embajadora Cultural de la República 
de Panamá y también es Embajadora 
Global de Olimpíadas Especiales desde 
el 2018.  Respetada filántropa, en 
2009 Ender creó la Fundación Puertas 
Abiertas, en beneficio de la niñez y la 
juventud panameña.

CONDECORAN   
A ERIKA ENDER

La orden “Dr. Ricardo J. Alfaro” se entrega a personalidades que se destaquen 
por sus virtudes cívicas y éticas acrisoladas, que cuenten con méritos por sus 
esfuerzos en promover la paz, la identidad nacional y los derechos humanos 
por medios jurídicos.

Desde el 2019, Ender es Embajadora Cultural de la 
República de Panamá.

La cantante panameña celebró sus 30 años de carrera 
artística con un concierto.
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Con el objetivo de reorganizar 
las instalaciones aeroportuarias 
para adaptarlas a las necesidades 
operativas y lograr una gestión más 
expedita y eficiente, el Aeropuerto 
Internacional de Tocumen continúa 
con el proceso gradual de traslado 
del resto de los operadores aéreos 
con servicios internacionales que 
procesarán pasajeros en la nueva 
Terminal 2 (T2). El cronograma 
establecido por la administración 
de Tocumen, S.A. contempla en 
una segunda fase la coordinación 
ordenada del traslado a la T2 de 
los servicios de procesamiento 
de pasajeros locales (saliendo 

y llegando a la ciudad de 
Panamá) de las compañías KLM, 
United Airlines y Air France, 
respectivamente. Sin embargo, 
otras aerolíneas internacionales, 
entre las que se encuentran 
Eurowings (Alemania), Spirit 
Airlines y Delta Airlines (Estados 
Unidos), utilizan las instalaciones 
de salas de embarques de la nueva 
T2, aun cuando procesan sus 
pasajeros locales en la Terminal 
1, con el objetivo de agilizar los 
trámites migratorios y aduaneros. 
Con el traslado de otras empresas 
aéreas a la Terminal 2, se alivia 
la saturación de las actuales 

instalaciones del aeropuerto, que 
opera en horas de alto tráfico en 
condiciones críticas de espacios 
para pasajeros, principalmente en 
las áreas de Migración y Aduanas. 
Por su parte, todos los vuelos 
domésticos ya han trasladado las 
operaciones de salida y llegada 
a las modernas y cómodas 
instalaciones ubicadas en la 
Terminal 2.

AEROLÍNEAS SE TRASLADAN   
A TERMINAL 2 DE TOCUMEN

El cronograma para el traslado de las aerolíneas a la Terminal 2 es progresivo. 

Los pasajeros procesados 
en la Terminal 1 podrán 
abordar por la Terminal 2.
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Se ha logrado mantener el diálogo social como herramienta fundamental en la toma de decisiones.  

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Con un encuentro tripartito donde 
participaron representantes del 
Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) y los 
sectores trabajador y empleador, 
se presentaron los resultados del 
Plan de Revitalización Económica 
de Panamá, a través de la ejecución 
de proyectos que se han llevado 
a cabo durante la pandemia en 
el país. La ministra de Trabajo y 
Desarrollo Laboral, Doris Zapata 
Acevedo, expresó que, en medio 
de grandes dificultades, se 

logró mantener el diálogo social 
con todos los sectores como 
herramienta fundamental en la 
toma de decisiones. “Un resultado 
importante es que logramos 
proteger la sostenibilidad de las 
empresas y garantizar el empleo 
de muchísimos trabajadores en 
estos dos años, aun en medio 
de restricciones, cumpliendo 
con la responsabilidad de 
salvaguardar las vidas de los 
panameños”, reconoció la titular 
de Trabajo. La última cifra del 
Instituto Nacional de Estadística 

y Censo (INEC) refleja un 9.9% de 
desempleo, poco más de 50% de 
decrecimiento en relación con el 
18.5% al que se llegó en medio 
de la pandemia. “Esto demuestra 
un avance positivo en el proceso 
de reactivación económica”, 
agregó la ministra. La titular de 
Trabajo resaltó que desde el 
Mitradel se impulsan programas 
de generación de empleos y se 
apoya el emprendimiento con 
formalidad, para que muchos 
panameños puedan estar dentro 
de la red de protección social.

DIÁLOGO SOCIAL FUNDAMENTAL   
EN REVITALIZACIÓN ECONÓMICA
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La colaboración público-privada ha sido fundamental en el desarrollo de esta iniciativa.

La estrategia de Empleo Solidario 
registra avances positivos gracias a 
la colaboración público-privada para 
la reactivación laboral de ciudadanos 
en condición de vulnerabilidad, 
indicó el coordinador del programa 
del Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), Josué Hidalgo. El 
funcionario dijo que los aspirantes 
están siendo identificados a través 
de la base de datos del Mitradel, lo 

que permite que las empresas que 
hayan ofrecido las vacantes puedan 
seleccionar los perfiles que necesitan 
para ocupar las plazas de trabajo, 
continuando así con el proceso de 
intermediación laboral. Agregó 
que a las empresas privadas que 
ofrezcan vacantes laborales se les 
garantiza un incentivo económico de 
B/.900.00 por cada contratación que 
realicen. Este compromiso ofrece al 

trabajador o trabajadora permanecer 
en su puesto de trabajo por un 
período no menor de 12 meses. 
La generación de nuevas vacantes 
laborales a través de este programa 
está ayudando al mejoramiento de 
la operación diaria de las empresas 
y ha permitido insertar o reinsertar 
en el mercado laboral a personas en 
edad económicamente activa, señaló 
Hidalgo.

EMPLEO SOLIDARIO   
REGISTRA AVANCES 

REACTIVACIÓN ECONÓMICA
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RELACIONES EXTERIORES

El Consejo de Ministros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) se reunió con la participación de las 
delegaciones de Panamá, Costa Rica, Nicaragua, Honduras, El Salvador, Guatemala, Belice y República Dominicana.

La canciller Erika Mouynes, en 
representación de Panamá, 
actual presidencia “pro tempore” 
del Sistema de la Integración 
Centroamericana (SICA), propuso 
la creación de un nuevo mecanismo 
de rendición de cuentas para 
garantizar la transparencia del 
Sistema de Integración con 
auditoría y evaluaciones periódicas 
y solicitó,  así mismo, una 
revisión de las representaciones 
nacionales en el organigrama 
del sistema para asegurar una 
presencia equitativa y robustecer la 

participación panameña dentro de 
la organización. Panamá ostenta la 
Presidencia Pro Tempore del SICA 
desde enero de este año y hasta 
el 29 de junio, cuando se hará la 
transferencia oficial a la República 
Dominicana, siguiendo la rotación 
establecida. Durante este periodo, 
Panamá ha impulsado cinco 
pilares prioritarios: integración 
social, seguridad democrática, 
fortalecimiento institucional, 
cambio climático y gestión 
integral del riesgo e integración 
económica. Como “hub” político, 

Panamá ha generado el diálogo y 
acogió dos importantes reuniones 
donde se concentraron los líderes y 
autoridades de América y Europa, 
para hablar de las consecuencias 
locales del conflicto en Ucrania, 
y también sobre la migración 
irregular de América.

CONSEJO DE     
MINISTROS DEL SICA

Panamá solicitó una 
auditoría del manejo 
de las cuotas y una 
rendición de cuentas.
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RELACIONES EXTERIORES

La viceministra de Asuntos Multilaterales y Cooperación, Ana Luisa Castro Novey, realizó una gira de trabajo en Roma, 
con resultados concretos para el desarrollo nacional. 

Durante la misión oficial en 
Italia, la viceministra de Asuntos 
Multilaterales y Cooperación, Ana 
Luisa Castro Novey, recibió del Reino 
de España la presidencia del Grupo 
de Amigos de la Red de Depósitos 
de Respuesta Humanitaria de las 
Naciones Unidas (UNHRD). También 
concretó becas de licenciaturas 
y maestrías para panameños en 
la Universidad de la Tucsia en 
conservación del patrimonio cultural, 
economía, lenguas y literaturas 
extranjeras, ciencias políticas, 
ciencias matemáticas, físicas y 
naturales. A la par, firmó un acuerdo 
de cooperación entre el Instituto 
de Superiore di Santà (ISS) de 

Italia y el Instituto Conmemorativo 
Gorgas de Estudios de la Salud, 
para el intercambio de expertos, 
investigadores, profesionales y 
técnicos, y la realización conjunta 
de cursos, talleres, seminarios, 
pasantías y otras actividades 
académicas. Además, recibió la 
devolución a Panamá de dos piezas 
arqueológicas precolombinas 
sustraídas del istmo y encontradas 
en Nápoles y Calabria; participó 
en la inauguración de la exhibición 
“Distancia desconocida”, sobre 
el impacto de la migración en 
Latinoamérica, y se reunió con 
el gran canciller de la Soberana 
Orden de Malta, Albrecht Freiherr 

von Boeselager, para revisar temas 
de interés regional e internacional. 
Acompañaron a la viceministra 
Castro, la embajadora de Panamá 
ante la República Italiana, Ana María 
Reyes Castillo, y el representante 
permanente de Panamá ante la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO), embajador Tomás 
Duncan.

OPORTUNIDADES      
EDUCATIVAS EN ITALIA

Panamá se posiciona 
como “hub” internacional 
de asistencia 
humanitaria.
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Con este equipo, los 
productores podrán 
monitorear los cambios 
y contar con referencias 
sobre los recursos 
naturales.

Con el objetivo de buscar 
herramientas para mejorar la 
producción nacional y garantizar la 
seguridad alimentaria del país, el 
ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, sostuvo una 
reunión con el embajador de Italia 
en Panamá, Fabrizio Nicoletti, 
en la que se presentó el sistema 
satelital denominado Geoespacial. 
El titular del MIDA dijo que, debido 
a que la crisis provocada por la 
pandemia y la guerra entre Rusia y 
Ucrania ha afectado los procesos 
agroalimentarios, hay que buscar 
alternativas y herramientas que 
ayuden a mejorar la producción 
agropecuaria mediante el intercambio 
de conocimientos y tecnologías, que 
a su vez estrechen los lazos entre 
ambas naciones. “Hoy estamos 
uniendo los lazos de colaboración 
y cooperación técnica profesional 
con el Gobierno italiano. Como 
ministro tenemos que conocer todas 
las tecnologías georreferenciales 
que se están utilizando en el mundo 
para el beneficio de nuestros 
productores”, destacó el jefe de 
la cartera agropecuaria. Por su 
parte, el diplomático comentó 
que los Gobiernos de Panamá e 
Italia pueden trabajar juntos en 
proyectos del sector agrícola, como 
una alternativa para hacerle frente 
al alza de los precios y la escasez 
alimentaria en todo el mundo. 
“Estamos presentando lo que Italia 
puede ofrecer en tecnología a 
Panamá para garantizar la seguridad 
alimentaria”, agregó.

El viceministro del MIDA, Carlo Rognoni; el ministro Valderrama y el embajador 
Nicoletti, durante la presentación.

Asistieron también el secretario técnico del MIDA, Roy Frías; la secretaria 
general de la entidad, Erya Villarreal; directores nacionales y representantes 
de la FAO, entre otros.

SISTEMA SATELITAL MEJORARÁ
RENDIMIENTO DE LA PRODUCCIÓN 

AGROPECUARIA



25

AGROPECUARIA

En el conversatorio se 
plantearon estrategias 
para fortalecer este 
sector y garantizar la 
seguridad alimentaria.

Cerca de 150 productores de cerdo de 
todo el país sostuvieron una reunión 
con autoridades del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
liderada por el ministro Augusto 
Valderrama, en la sede central 
del Instituto Técnico Superior de 
Agrotecnología de las Américas, 
en la provincia de Veraguas. 
Valderrama destacó que seguirán 
apoyando a estos productores en 
la parte genética y nutricional, con 
acceso a materia prima, de mejor 
calidad y a buen precio, para que 
puedan comercializar sus productos 
con manuales de procesamiento. 
Añadió que se anunció la compra 
de 5 mil cerdos y que estos 
productores están participando en 
el Programa Navidad Solidaria. En 
representación de los productores, 
Juan Guevara, de la Asociación de 
Porcicultores Unidos de Panamá, 
comentó que este encuentro les 
dio la oportunidad de presentar un 
plan porcino del país enfocado en 
cuatro ejes: genético, alimentación 
o nutricional, interinstitucional 
y comercialización. “Nos vamos 
contentos los productores que 
hemos asistido aquí, ya que los 
puntos principales fueron atendidos 
por el ministro Valderrama y su 
equipo de trabajo.  Nos devuelve 
la confianza y volvemos a nuestras 
fincas con alegría para producir, pues 
de verdad tenemos a un ministro 
aliado”, destacó Guevara.

Acompañaron al ministro Valderrama, Roy Frías, secretario técnico; Erya 
Villarreal, secretaria general; Ritzel de la Hoz, asesora legal; directores 
nacionales y técnicos, entre otros.

PRESENTAN
PLAN PORCINO
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Ramón Riera, coordinador del Programa Caprino, explica al ministro y su 
comitiva que los animales son un aporte para mejorar la reproducción de estos 
en el país.

AGROPECUARIA

20 sementales ovinos de alta 
genética fueron entregados 
por el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto 
Valderrama, a coordinadores 
nacionales de ganadería del 
MIDA, con el objetivo de mejorar 
el pie de cría en Panamá, en un 
acto que se desarrolló en la sede 
del Instituto Técnico Superior de 
Agrotecnología de las Américas 
(INAA), en la provincia de 
Veraguas. El titular del MIDA, 
que estuvo acompañado por su 
equipo de trabajo, dijo sentirse 
orgulloso de este proyecto, ya 
que el 1 de julio se cumplen tres 
años de gobierno del presidente 
Laurentino Cortizo Cohen y que, 
con el apoyo de los coordinadores 
nacionales y técnicos del MIDA, 
le ha hecho frente a un sector que 
fue afectado por la importaciones 
excesivas y falta de recursos. 
Dijo que este proyecto ovino-
caprino es una alternativa 
para el desarrollo en las áreas 
comarcarles, para los pequeños 
y medianos productores, como 
una fuente generadora de 
proteínas, empleo y desarrollo 
social y económico. Agregó 
que los países de la región 
están apostando por especies 
pequeñas y mencionó la creación 
del programa denominado El 
Gran Semental Ovino-Caprino. 
En el acto también participó 
Avelino Ureña, director nacional 
de Ganadería del MIDA, quien 

SEMENTALES OVINOS   
DE ALTA GENÉTICA 

El objetivo del proyecto 
es mejorar la genética 
de los animales de 
pequeños productores 
y garantizar la 
seguridad alimentaria 
con una producción 
ecoamigable. 

destacó que el Centro Caprino de 
Reproducción Asistida del INAA 
es un proyecto que inauguró el 
hoy presidente Cortizo Cohen 
cuando fue ministro del MIDA, con 
apoyo de la FAO, y que, en esta 

ocasión, bajo la administración 
del ministro Valderrama, se hace 
la segunda entrega de sementales 
que se utilizarán en las diferentes 
regionales del país para aumentar 
y fortalecer el hato de esta especie.
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Al evento asistió el director nacional del Conades, Luis Ramírez; la 
vicegobernadora de Chiriquí, Paola Álvarez; y el alcalde de Barú, Marcos 
Beitía, entre otras autoridades.

Mediante el Decreto Ejecutivo 16, 
del 22 de junio de 2022, el Gobierno 
Nacional aprobó el pago de las 
prestaciones obrero-patronales a ex 
trabajadores bananeros del distrito 
de Barú, provincia de Chiriquí, según 
confirmó el viceministro de Desarrollo 
Agropecuario, Carlo Rognoni, durante 
su encuentro con directivos del Comité 
de Salvación Económica y Social de 
Barú, Alianza de Causa, COSES, en 
Puerto Armuelles. Este es uno de 
los principales temas contenidos en 
el pliego de demandas presentado 
por COSES al Ejecutivo para resolver 
la problemática de este distrito del 
occidente del país y que, según el 
viceministro Rognoni, es considerada 
una prioridad para el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen. 
Durante la reunión también se informó 
acerca del inicio del traspaso de la red 
de transmisión eléctrica a la empresa 
distribuidora, lo que beneficiará con 
el servicio a nivel residencial en áreas 
de la zona bananera. Otro avance 
importante es la gestión del Consejo 
Nacional de Desarrollo Sostenible 
(Conades), mediante la consecución 
de los materiales para que el IDAAN 
realice la interconexión de la línea de 
conducción de agua de la planta de 
San Bartolo, con la potabilizadora de 
Paso Canoas, que hará más eficiente 
la dotación del líquido a los moradores 
de Puerto Armuelles.

ELECTRIFICACIÓN   
Y AGUA POTABLE EN BARÚ

Se dijo que esta es una 
deuda que asciende 
a B/.9.8 millones, 
beneficiando a unos 
2,400 ex trabajadores 
bananeros que ahora 
podrán hacer efectiva su 
pensión o jubilación.

AGROPECUARIA
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Un total de 28,640 hectáreas 
sembradas de arroz, 859 más que 
el año anterior, a esta misma fecha, 
reporta el informe semanal hasta el 
24 de junio de 2022, elaborado por 
la Dirección Nacional de Agricultura 
del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), para garantizar 
el abastecimiento de este grano, 
uno de los más consumidos por 
los panameños. El informe detalla 
que, en comparación con el mismo 
período del año agrícola anterior, 
cuando se reportaron 27,781 

hectáreas, se observa un incremento 
de 859 hectáreas, lo que mantiene el 
ritmo de hectáreas sembradas por los 
productores. Además, se reportaron 
28,640 hectáreas sembradas de 
610 productores, que representa 
31.8% de lo programado.  Del total 
sembrado, el 93.5% es secano y 
6.5%, con sistema de riego. En 
cuanto a la superficie preparada, se 
reportan 29,732.9 hectáreas, por 
631 productores, que representan 
un 33.04% de lo programado a nivel 
nacional para el año agrícola 2022-

2023. Del total preparado, el 94.10% 
es secano (27,978 hectáreas de 604 
productores) y 5.90% riego (1,754.9 
hectáreas de 27 productores).

AUMENTAN HECTÁREAS DE   
ARROZ SEMBRADAS EN 2022

Este año se sembraron 859 hectáreas más que en el mismo periodo del año pasado.

Para el año agrícola 
2022-2023, se programó 
la siembra de 90,000 
hectáreas, con la 
participación de 1,443 
productores.
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La Red de Depósitos de Respuesta Humanitaria atiende a 86 socios como 
organizaciones de las Naciones Unidas, agencias gubernamentales y ONG.

La organización tiene 
seis centros de apoyo: 
en Brindisi (Italia), Dubái 
(Emiratos Árabes Unidos), 
Accra (Ghana), Ciudad de 
Panamá (Panamá), Kuala 
Lumpur (Malasia) y Las 
Palmas (España). 

La República de Panamá asumió 
formalmente la presidencia del 
Grupo de Amigos de la Red 
de Depósitos de Respuesta 
Humanitaria de las Naciones 
Unidas (UNHRD) en Roma, Italia.  
La ministra de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo, y la viceministra 
de Asuntos Multilaterales y 
Cooperación Internacional de 
Relaciones Exteriores, Ana Luisa 
Castro, recibieron, en nombre 
del Gobierno Nacional, la 
presidencia de la organización.  
La ministra de Gobierno reiteró el 
compromiso de Panamá a través 
del Centro Logístico Regional 
de Ayuda Humanitaria (CLRAH) 
con la respuesta humanitaria, 
fortaleciendo lazos de cooperación, 
alianza estratégica y buena 
voluntad con el Programa Mundial 
de Alimentos de las Naciones 
Unidas (WFP) y con el Grupo 
de Amigos de la Red UNHRD.  
“Quisiera expresarles como 
ministra de Estado, en nombre del 
Gobierno Nacional que preside 
el excelentísimo Señor Laurentino 
Cortizo Cohen, el compromiso 
de Panamá de traducir nuestra 
presidencia del grupo de amigos 
en el fortalecimiento de alianzas 
estratégicas con la comunidad 
humanitaria para que redunden 
en beneficio de las comunidades 
más afectadas en momentos de 

ALIANZAS ESTRATÉGICAS:     
RESPUESTAS HUMANITARIAS

GOBIERNO

desastres y emergencias”, señaló.  
Previo a la ceremonia de traspaso 
de la presidencia, la titular de 
Gobierno se reunió con el director 

ejecutivo de WFP, David Beasley, 
a quien agradeció el apoyo 
invaluable brindado a Panamá en 
gestión de riesgos de desastres.
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El ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción, anunció en la Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre los 
Océanos para la implementación del 
Objetivo de Desarrollo Sostenible 
No.14: Vida Submarina, que se 
celebró en Lisboa, Portugal, que en 
pocos meses Panamá aumentará del 
30.5% a un 40% de la superficie marina 
protegida. Concepción exhortó 
al resto de los países a identificar 
metodologías para buscar el mismo 
objetivo, y dijo que es importante 
asegurar el efecto protector de las 
áreas marinas que se establezcan en 
nuestro país y fuera de sus fronteras, 
entendiendo que no solo debe ser 
cantidad, sino la calidad de protección 
en estas zonas de importancia 
ecológica. “Históricamente Panamá 
ha sido un país con gran incidencia en 
los océanos; por ello, entendemos que 
somos responsables de su protección 
disminuyendo las actividades que 
promueven amenazas globales, como 
la contaminación, cambio climático 
y la pérdida de la biodiversidad”, 
señaló Concepción en la plenaria. 
“Debido a esto, estamos generando 
análisis basados en ciencia para lograr 
el manejo efectivo de zonas marinas 
de importancia; fuimos el primer país 
en lograr el 30% de protección de su 
superficie marina, en junio de 2021, 
y ya tenemos el 33% de la superficie 
terrestre protegida, lo que nos ha 
posicionado como un país líder en el 
movimiento azul global, distinción que 
se otorga a los países que alcanzan la 
meta de la iniciativa 30×30 antes del 
año 2030”, puntualizó.

Panamá participó en la Conferencia de la ONU sobre los Océanos para la 
implementación del Objetivo de Desarrollo Sostenible No.14: Vida Submarina, 
que se celebró en Lisboa, Portugal, del 27 de junio al 1 de julio.

PANAMÁ INCREMENTARÁ 
SUPERFICIE MARINA PROTEGIDA 

 “En junio de 2021, fuimos 
el primer país en lograr el 
30% de protección de su 
superficie marina”, 

Milciades Concepción, 
ministro de Ambiente.
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En noviembre de 2021, 
Colombia, Costa Rica, 
Ecuador y Panamá 
firmaron un memorando 
de entendimiento para 
crear la reserva de 
biosfera transfronteriza 
que conectará y 
protegerá los ambientes 
marinos de las islas 
Cocos, Coiba, Galápagos, 
Gorgona y Malpelo.

El acuerdo ha fomentado con éxito la comunicación y colaboración sobre 
amenazas regionales comunes como la sobrepesca.

Un grupo de 13 organizaciones 
internacionales, públicas y privadas 
comprometidas con la protección de 
los mares y el ambiente ofrecieron 
asistencia técnica y financiera por 
B/.150 millones para apoyar a 
Colombia, Costa Rica, Ecuador y 
Panamá en el fortalecimiento del 
Corredor Marino del Pacífico Este 
Tropical (CMAR). La coalición de 
apoyo, que ha sido nombrada 
“Conectar para Proteger el Pacífico 
Tropical Oriental”, buscará 
trabajar junto con líderes electos, 
comunidades, grupos indígenas, 
funcionarios gubernamentales y 
científicos en el fortalecimiento 
de la gobernanza cooperativa, el 
diseño e implementación de áreas 
marinas protegidas y una reserva de 
biosfera, y asegurar financiamiento 
sostenible a largo plazo. El Fondo 
Verde para el Clima, por su 
parte, brindará apoyo financiero, 
y la Coalición invita a otros 
gobiernos, agencias multilaterales, 
organizaciones de la sociedad civil 
y socios a unirse en este esfuerzo.  
En tanto, el Reino Unido ya se 
ha comprometido con asistencia 
técnica a través del Blue Planet Fund 
para identificar acciones y reforzar el 
monitoreo, gestión y cumplimiento 

B/.150 MILLONES PARA CORREDOR MARINO    
DEL PACÍFICO ESTE TROPICAL

de sus áreas marinas protegidas. En 
noviembre de 2021, los presidentes 
de Colombia, Costa Rica, Ecuador y 
Panamá firmaron un memorando de 
entendimiento para crear la reserva 
de biosfera transfronteriza que 
conectará y protegerá los ambientes 
marinos de las islas Cocos, Coiba, 

Galápagos, Gorgona y Malpelo, que 
comprende un ecosistema vasto, 
único, insustituible e interconectado 
que juega un papel clave para 
poblaciones de una amplia variedad 
de tiburones, ballenas y tortugas 
marinas, y sustenta miles de millones 
de dólares al año en las comunidades.
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¿QUÉ POLÍTICAS DE APOYO SE TIENE 
PARA EL PRODUCTOR AGRÍCOLA EN EL 
PAÍS? 
La Dirección Nacional de Agricultura 
tiene como apoyo a la producción 
agrícola la Ley 107 de incentivos a 
la producción de cultivos básicos. 
Este apoyo fue creado a través 
del Programa de Incentivos a la 
Producción Nacional de Granos y 
otros Rubros Agrícolas, con el fin de 
garantizar la seguridad alimentaria de 
la población panameña, a través del 
fortalecimiento de la actividad agrícola 
y el incremento de la producción de 

granos básicos. El artículo 5 de la 
Ley 107 establece que el MIDA tiene 
la función de poner a disposición los 
recursos necesarios para asegurar el 
funcionamiento del programa, el cual 
se alimentará de las asignaciones 
procedentes del Fondo Especial de 
Compensación de Intereses (FECI) y 
de las partidas que para tal fin se le 
asignen en el Presupuesto General del 
Estado. 

¿CÓMO SE HACEN LOS PAGOS DEL 
PROGRAMA DE INCENTIVOS A LA 
PRODUCCIÓN NACIONAL Y QUÉ 

PRODUCTORES SE BENEFICIAN? 
En esta administración se ha 
manejado los pagos de la Ley 107 de 
manera recurrente, dando respuesta 
oportuna a los productores. Los 
cultivos que incentiva la Ley 107 son: 
arroz, maíz, sorgo, poroto, guandú, 
frijol vigna, papa, cebolla y tomate 
industrial. El monto que ha aportado 
esta administración con la Ley 107 
de Incentivo a la Producción, al 31 de 
mayo de 2022, es de B/.21,068,912.00, 
siendo los rubros con mayor beneficio 
el maíz (1,157 productores), con un 
monto de B/.9,922,529.00, seguido 

Reinaldo Solís nació en Chitré, provincia de Herrera. Es 
licenciado en Ingeniería Agronómica, con especialidad 
en Fitotecnia, egresado de la Universidad de Panamá 
(1985). Posee certificación como asesor técnico 
fitosanitario. Ha participado en diversos cursos y 
seminarios, entre ellos sobre campos de semilla de 
pasto mejorado, de la Empresa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuaria (Brasil, 2007), de la Feria Internacional 
de Tecnología Agrícola (Agrishow, Riberao Preto, 
Brasil, 2007), de la Planta de Producción de Semilla 
de Hortalizas de Asgrow- Woodland (Estados Unidos, 

2002), de la Planta de Procesamiento de Fertilizantes 
Foliares-Compañía Green Plant (Turín, Italia, 2003). 
Ejerce el cargo de director nacional de Agricultura en 
el Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA) desde 
2019. Ha sido gerente nacional de Agro Centro Panamá, 
S.A. (2014-2019), gerente regional de Central Agrícola, 
actualmente Global Traders, S.A. (1992-1999), gerente 
de Almacén Agrícola - Chitré. Melo y Cía, S.A. (1990-
1992) y en el Departamento de Atención al Cliente 
e Inspección de Campo en el Instituto de Seguro 
Agropecuario (1985-1989). 

EL SECTOR   
AGRÍCOLA SE FORTALECE 

ENTREVISTA
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del rubro arroz (533 productores), con 
un monto de B/.9,849,658.00.

¿QUÉ RUBROS SE HAN FORTALECIDO Y 
HAN TENIDO IMPACTO EN LA ECONOMÍA 
PANAMEÑA?
En Panamá se cultivan alrededor de 
70 rubros agrícolas con diferentes 
tecnologías de producción (a chuzo 
con tecnología, mecanizado, cielo 
abierto, sistema de riego y otros 
sistemas), de los cuales 39 cultivos 
se consideran de mayor impacto en 
la economía nacional debido a la 
distribución de los bienes y servicios 
agropecuarios. En este proceso 
participan 53,373 productores sobre 
una superficie sembrada de 231,111 
hectáreas para los granos básicos, 
raíces y tubérculos, cucurbitáceas y 
frutales.  Entre los cultivos básicos 
que se siembran en el país se 
pueden detallar: arroz mecanizado, 
arroz a chuzo con tecnología, maíz 
mecanizado, maíz a chuzo, sorgo, 
poroto, frijol vigna y guandú; raíces y 
tubérculos: yuca, ñame, otoe, ñampi, 
jengibre; hortalizas: papa, cebolla y 
tomate industrial. En cucurbitáceas 
destacan melón, sandía, zapallo, 
pepino; y frutales como plátano, 
piña, aguacate, naranja, limón persa, 
guayaba, guanábana, papaya, 
pitahaya; industriales como café, 
cacao, palma aceitera, cocotero y caña 
industrial. 

¿CUÁL HA SIDO EL CRECIMIENTO DE LA 
PRODUCCIÓN DE ARROZ DESDE EL 1 DE 
JULIO DEL 2019?   
El arroz ha tenido un crecimiento 
sostenido desde el 2019 y se puede 
detallar de la siguiente forma: para 
el año agrícola 21/22, se sembraron 
95,182.7 hectáreas, mientras que 
para el ciclo agrícola 18/19 era de 
solo 72,033 hectáreas, una diferencia 
entre ambos ciclos de 23,149.7 
hectáreas, con lo que se garantiza 
el abastecimiento de este rubro que 
evita las excesivas importaciones 
que hicieron desaparecer a muchos 
productores. Para el año agrícola 2022-
2023, se programó la siembra de 90,000 
hectáreas, con la participación de 1,443 
productores, con una proyección de 
cosecha de 429,998 TM o sea 9,459,950 
QQ, con rendimiento promedio de 
105 quintales por hectáreas. Gracias 
al trabajo mancomunado que se 
realiza entre el Gobierno Nacional 
brindando el apoyo que necesitan los 
agricultores con recursos financieros y 
tecnología, y los productores, el país 
cuenta con un debido abastecimiento 
de los principales rubros, con lo que se 
garantiza la seguridad alimentaria y la 
paz social.

REINALDO SOLÍS,  
director nacional de Agricultura del 

Ministerio de Desarrollo Agropecuario. 

ENTREVISTA
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En el marco de la reunión de 
Naciones Unidas sobre los 
Océanos, que se celebró del 27 
de junio al 1 de julio en Lisboa, 
Portugal, Panamá presentó ante 
los ministros y delegados de los 
países presentes, así como de 
las diferentes ONG y entidades 
que participaron en el encuentro, 
la propuesta de inclusión de 19 
especies de tiburones carcharinidos 
(“requiem sharks”, en inglés) que 
se encuentran “en peligro” y “en 
peligro crítico” de extinción, en la 
lista del Comercio Internacional 
de Especies Amenazadas de 
Fauna y Flora Silvestres (CITES). 
Como parte de la presentación, el 
ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción, invitó a los presentes 
a la 19ª reunión de la Conferencia 
de las Partes de CITES, de la que 
Panamá será anfitrión, y manifestó 
que con la inclusión de esta familia 
de tiburones en el Apéndice II de La 
CITES, el país hará historia, ya que la 
mayor parte del comercio de aletas 
de tiburón quedará bajo regulación. 
Dijo además que el 68% de la 
familia de los tiburones “requiem” 
(o de la familia “Carcharhinidae”) ya 
está en peligro de extinción. “Esta 
acción está claramente justificada 
si se quiere cumplir la intención del 
Apéndice II de CITES, de regular 
el comercio de especies que aún 

La iniciativa busca 
controlar y reducir la 
captura y el comercio 
desmesurado de este 
grupo de especies en 
peligro de extinción.

Los tiburones son esenciales para mantener el equilibrio y la salud del 
ecosistema. 

PROTECCIÓN PARA       
19 ESPECIES DE TIBURONES 

no están en peligro de extinción”, 
acotó el alto funcionario. Por su 
parte, la bióloga marina Shirley 
Binder, funcionaria del Ministerio de 
Ambiente, indicó que este enfoque 
a nivel de familia es esencial, ya que 

la identificación visual y genética 
de los productos comercializados 
es más sencilla y la facilidad de 
identificación es esencial para los 
países con una capacidad limitada de 
aplicación de las normas aduaneras.
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En esta zona nacen 
cuatro de los principales 
ríos del área de Panamá 
Norte: Cárdenas, 
Mocambo, Chilibrillo y 
Las Lajas.

Árboles como guayacán, toreta, cocobolo, marañón curazao y caoba servirán 
para reverdecer la zona. 

Más de 2,800 árboles de especies 
frutales y maderables fueron 
plantados en el área de Cerro Peñón, 
en el corregimiento de Las Cumbres, 
sector de Panamá Norte, por unas 150 
personas que participaron del Gran 
Día de Restauración, organizado por 
la Dirección Regional del Ministerio 
de Ambiente. Melitza Tristán, 
directora de Cultura Ambiental 
de MiAmbiente, manifestó que la 
entidad, liderada por el ministro 
Milciades Concepción, siempre 
está abierta a trabajar con las 
comunidades en iniciativas que 
cuiden el ambiente y que les permita 
darle un uso sostenible. En tanto, 
Héctor Maure, jefe de la sección 
de Forestal en la dirección regional, 
expresó que en cerro Peñón nacen 
cuatro de los principales ríos del área 
de Panamá Norte, los ríos Cárdenas, 
Mocambo, Chilibrillo y Las Lajas, 
por lo que esta reforestación es vital 
para preservar las fuentes de agua. 
Bartolo Herrera, miembro de la 
Organización de Base Comunitaria 
Vida y Familia (VIDESCO), expresó 
que en cada uno de los ríos que 
nacen de este cerro hay importantes 
ojos de agua, por lo que proteger 
los árboles recién plantados es 
fundamental para la supervivencia 
de esta y futuras generaciones.

PRESERVACIÓN      
DE FUENTES HÍDRICAS 
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Con la puesta en marcha del 
primer Centro de Reciclaje, 
residentes del corregimiento 
de Arnulfo Arias Madrid, en el 
distrito de San Miguelito, podrán 
reciclar y reutilizar el aceite de 
cocina usado y así reducir las 
afectaciones ambientales y daños 
a las infraestructuras del sistema 
de alcantarillado sanitario. De 
acuerdo con Lorena Peralta, 
subgerente de Socioambiental 
del Programa Saneamiento de 
Panamá (PSP), con esta iniciativa, 
apoyada por la representante 
Gertrudis Kirton y la empresa 
Biocar, el PSP ha instalado un 
tanque de 55 galones para 
recolectar el aceite de cocina 
usado. El centro estará abierto 
de lunes a viernes, de 8:00 
a.m. a 4:00 p.m., iniciando una 
estrategia que forma parte del 
proyecto “Organízate, Recicla 
y Transforma tu Comunidad” 
(ORT), que desarrolla la entidad 
desde 2019. Con el proyecto 
del PSP se inició un plan de 
sensibilización, tanto a las 
autoridades locales como a los 
residentes de los corregimientos 
que integran los distritos de 
Panamá y San Miguelito, sobre 
las prácticas de descarte de 
aceite vegetal usado que se 
utiliza en las residencias.  De 
esta manera, se ha identificado 
a líderes y organizaciones 
de bases comunitarias para 
capacitarlos en el uso y el 
manejo de los aceites usados, y 
se han desarrollado actividades 
didácticas y prácticas, tales 
como la elaboración de jabones 
con el aceite.

RECICLAN ACEITE    
DE COCINA USADO

El Programa Saneamiento de Panamá supervisa estaciones de reciclaje, como 
la del Complejo Deportivo de Reparto Nuevo Panamá, en Chanis, Parque 
Lefevre, donde se ha captado 682 galones de este material.
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PROTECCIÓN
A LAS TORTUGAS

La NOAA destacó la labor efectiva de los funcionarios de la ARAP para favorecer la protección de la tortuga marina.

Del 21 al 23 de junio de este 
año, funcionarios de la Oficina 
Nacional de Administración 
Oceánica y Atmosférica (NOAA) y 
del Departamento de Estado de 
Estados Unidos llevaron a cabo 
una diligencia de verificación en 
el Puerto Pesquero Internacional 
de Vacamonte, en Panamá Oeste, 
con el fin de garantizar que las 
embarcaciones cuentan con los 
dispositivos correspondientes y 
cumplen con las normas establecidas 
para combatir la pesca ilegal no 
declarada y no reglamentada. Tras 
la verificación, los funcionarios 

de Estados Unidos, en reunión 
con la administradora general 
de la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP), 
Flor Torrijos, y representantes del 
sector, felicitaron a Panamá por 
cumplir con el uso correcto de los 
dispositivos excluidores de tortuga 
(DET) en las embarcaciones 
camaroneras del país. La 
delegación del Departamento de 
Estado informó que se supervisaron 
60 embarcaciones (22 en el muelle 
y 38 en alta mar), e indicó que 
mantienen un buen programa 
para la protección de las tortugas 

marinas. Por su parte, Torrijos dijo 
que es de gran satisfacción recibir 
la noticia de que la NOAA y el 
Departamento de Estado le dan 
una excelente calificación al país, 
“lo cual confirma el cumplimiento 
de nuestra flota camaronera, 
dado que la actividad pesquera 
en nuestras aguas representa 
entradas económicas a miles de 
familias que viven de la pesca, 
y una de ellas es la que genera 
la pesca del camarón”.  A la vez, 
Torrijos agradeció a los capitanes 
e inspectores por mantener el 
debido cumplimiento. 
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Estos proyectos 
impactarán a más de 50 
mil personas del área.

La rehabilitación de la vía en San Isidro beneficia directamente al transporte 
público y selectivo en San Miguelito.

Mileika Majoré tiene 9 años, vive 
en Altos de Belén, corregimiento 
de Arnulfo Arias, del distrito de San 
Miguelito. Nació sin sus extremidades 
completas y solo puede movilizarse 
en silla de ruedas. La calle que 
comunica hacia su vivienda era de 
tierra, pero el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) hizo la rehabilitación. 
“Esta calle es un milagro. Mileika 
ha podido aprovecharla, su papá 
ha podido bajar con ella hasta 
su casa. Son 20 años que tenía 
esta comunidad peleando y 
Dios permitió que se lograra su 
rehabilitación”, comentó Maritza, 
una dirigente de la comunidad. 
Esta nueva calle es parte de los 
trabajos que realiza el MOP en este 
distrito, que fueron inspeccionados 
por el ministro, Rafael Sabonge. 
Entre los principales proyectos 
está la rehabilitación de cerca de 
un kilómetro de carpeta asfáltica 
de la vía principal de San Isidro, 
corregimiento Omar Torrijos, con 
una inversión de B/.1,074,748.12. 
Las obras, que benefician a cuatro 
corregimientos de San Miguelito 
y de Panamá Norte, que forman 
parte del alcance de los trabajos de 
rehabilitación de la vía Transístmica, 
incluyeron la reconstrucción de 
cunetas, canalización de quebrada 
y señalización horizontal y vertical. 
El ministro también recorrió el 
área conocida como El Hueco de 
Pan de Azúcar, donde con una 

OBRAS VIALES MEJORAN
CALIDAD DE VIDA DE CIUDADANOS 

inversión de B/.585,697.67 se trabaja 
en la reconstrucción de un muro de 
gaviones y zampeado que colapsó 
en 2020. Sabonge inauguró el Paseo 
Leo T. Mahom en La Loma del Cristo, 
corregimiento de Mateo Iturralde, 

en donde se trabajó en el rescate 
de espacios públicos, paisajismo 
y movilidad urbana, proyecto con 
el que se benefician más de 200 
familias del área, con una inversión de 
B/.62,874.57. 
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El trabajo en conjunto 
marca una ruta para 
que, a corto y mediano 
plazo, los niños de las 
escuelas primarias del 
país cuenten con una 
alimentación adecuada.

Para el mejoramiento de la producción, se brinda capacitación a las familias 
sobre el cultivo de rubros como frutas y vegetales, que van a sembrar por 
regiones.

El programa Estudiar Sin Hambre 
(ESH) avanza con un trabajo 
interinstitucional conformado 
por los ministerios de Educación, 
Salud, Desarrollo Agropecuario y 
del Plan de Seguridad Alimentaria 
y Nutricional (Senapan) y 
representantes de Panamá en el 
Fondo Internacional de Desarrollo 
Agrícola (FIDA). Durante el primer 
trimestre de este 2022, en 169 
escuelas se brindaron alimentos 
a 30,039 alumnos; 8,264 niños 
fueron evaluados en peso y talla; 
y se distribuyeron 6,500 pollos de 
engorde; 1,100 gallinas ponedoras 
y herramientas agrícolas en varios 
sectores del país. El Meduca, 
además, entregó 4,882 quintales 
de arroz y 2,000 de frijoles a 
escuelas del Plan Colmena. 
De igual manera, se fijaron los 
lineamientos para la elaboración 
de toda la alimentación del 
programa ESH. Estos se ofrecen a 
través de las guías alimentarias y 
se desarrolla el programa de salud 
escolar para atender a los niños de 
1°a 4° en crecimiento y desarrollo, 
salud bucal, educación alimentaria 
nutricional y suplemento con 
hierro preventivo y salud ambiental 
escolar.

ALIMENTACIÓN
PARA ESTUDIANTES  

EDUCACIÓN
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El Meduca tiene previsto 
erradicar el 100% de las 
aulas rancho en la región 
educativa de Guna Yala, 
donde funcionan 48 
centros educativos; y en 
la comarca Ngäbe Buglé, 
el 70%.

El sahila de la comunidad de Nalunega, Powell Chiari, agradeció a las 
autoridades educativas la ejecución del programa que beneficia a los 
estudiantes de la región. 

El Gobierno Nacional concluyó 
la instalación de 17 aulas 
modulares en nueve centros 
educativos de la comarca Guna 
Yala, que servirán a más de 1,500 
estudiantes y que se desarrollan 
a través de la operación Estrella 
del Programa CON Escuelas 
2022. Con el programa y apoyo 
de diversas instituciones, se 
ensamblaron 17 aulas modulares. 
Estas estructuras son de 52 
metros cuadrados, con aislante 
térmico, persianas, piso de PVC, 
puertas de madera y ventilación 
cruzada para mayor comodidad 
de estudiantes y docentes. El 
Ministerio de Educación (Meduca) 
dotará estas estructuras de 
sillas, escritorios para docentes, 
tableros y otros recursos 
didácticos indispensables en el 
proceso enseñanza-aprendizaje. 
Esta semana, personal del 
Servicio Nacional Aeronaval 
(Senan) trasladó 80 sillas a 
la Escuela Gagandí. El costo 
aproximado de cada una de estas 
aulas modulares es de B/.19,456. 
El ensamble de estas estructuras 

AULAS MODULARES
EN GUNA YALA 

lo hace personal del Meduca en 
una semana, previa capacitación. 
No se requiere nivelar el terreno, 

materiales de construcción, 
soldadura ni abrir trochas para su 
traslado. 
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B/.4.8 MILLONES PARA COSECHA DE AGUA   
EN CENTROS EDUCATIVOS
Tres centros educativos de la 
comarca Guna Yala ya tienen agua 
potable, al concluir el Proyecto de 
Cosecha de Agua, que abarca la 
instalación de estos dispositivos 
en 32 escuelas con una inversión 
de B/.1,140,973 para mejorar la 
calidad de vida de 8,000 estudiantes 
de esa región del país. Con una 
inversión de B/.4.8 millones, el 
Gobierno nacional, con apoyo de 
la Organización de las Naciones 

Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO), desarrolla el 
proyecto que se ejecuta en 1,034 
centros escolares de 10 regiones 
educativas. Las escuelas Naranjo 
Chico, Wichibuala y Corbisky 
son los planteles escolares de la 
comarca Guna Yala en los que se 
ha instalado el equipo necesario 
para la cosecha de agua, la cual es 
procesada por tres filtros y, luego 
de varios procesos, es apta para su 

consumo y en la preparación de los 
alimentos.

Para la comunidad educativa, este programa es de gran beneficio, pues también permite su distribución a los hogares, 
sobre todo en esta temporada lluviosa. 

En 13 escuelas de la 
comarca Emberá 
Wounaan también se 
instalan tanques de 
cosecha de agua que serán 
de provecho para 2,239 
alumnos.
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Estudiantes de media 
y premedia aprenden 
las nuevas técnicas 
de “celumetrajes” en 
talleres interactivos 
organizados por 
MiCultura que se 
replicarán en otros 
colegios de Panamá y 
Colón. 

El Centro Educativo de Artes Diversificadas fue escogido para el estreno de 
este programa.

El Ministerio de Cultura (MiCultura) 
ha organizado talleres para 
involucrar a jóvenes que cursan 
los niveles de premedia y media 
en la elaboración de trabajos 
audiovisuales sobre temas 
relacionados a la cultura, medio 
ambiente, patrimonio histórico, 
inclusión, deportes e innovación 
tecnológica. Los talleres se 
harán a través de la Dirección 
Nacional de Cine (DICINE) y en 
ellos enseñarán a los jóvenes 
a utilizar sus teléfonos móviles 
para elaborar “celumetrajes”, 
orientándolos sobre técnicas de 
grabación, enfoque y edición, 
entre otras herramientas. El 
Centro Educativo de Artes 
Diversificadas (CEAD) es el primer 
colegio donde se desarrollan 
estos talleres, que se extenderán 
a otros planteles educativos 
de Panamá y Colón. Participan 
como mentores y expositores 
la Autoridad de Aseo Urbano y 
Domiciliario, la Asociación para 
la Conservación de la Naturaleza 
(Ancón) y la Dirección de 
Economía Creativa de MiCultura, 

AUDIOVISUALES 
CULTURALES 

con temas como manejo de 
residuos, reciclaje y conservación, 
y creatividad e innovación para un 

mundo sostenible, que ayudaron 
a los participantes a elaborar su 
producción.
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JÓVENES DE “ENCONTRANDO EL CAMINO CORRECTO”   
CULMINAN CAPACITACIÓN 
40 jóvenes de la Academia Internado 
Encontrando el Camino Correcto de 
Pacora, que culminaron exitosamente 
la capacitación teórico-práctica como 
oficinistas, recibieron de manos del 
ministro de Seguridad Pública, Juan 
Manuel Pino, un reconocimiento a su 
esfuerzo que les permitirá ingresar 
en un futuro a la vida laboral. “Los 
felicito por su perseverancia y 
deseos de superación. El esfuerzo 
y dedicación son parte de las metas 
y objetivos que tenemos como 
norte en la vida, y eso es lo que han 
logrado al tomar esta capacitación”, 
indicó el ministro. El curso de 
oficinista, que abarcó temas como 
contabilidad básica, relaciones 

humanas, desarrollo personal, 
archivo empresarial, redacción 
comercial y confección de planilla, fue 
dictado por instructores del Instituto 
Nacional de Formación Profesional 
y Capacitación para el Desarrollo 
Humano (Inadeh), y permitió a los 
estudiantes adquirir conocimientos 
para atender funciones de oficina. 
El desarrollo de estas habilidades 

permitirá a estos jóvenes ejecutar 
labores relacionadas con trámites, 
gestión documental, suministro de 
información, recolección y cotejo de 
datos, grabar y respaldar información 
en discos, revisión y envío de correos 
electrónicos, atención del público y 
otras tareas similares.  Esta academia 
- internado es un proyecto que busca 
minimizar la deserción escolar y 
prevenir la participación de jóvenes 
en actos delictivos y forma parte 
de las 125 acciones prioritarias del 
plan de Gobierno del presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, siendo uno de los pilares 
fundamentales en materia de 
prevención.

El curso abarcó temas como contabilidad básica, relaciones humanas, desarrollo personal, archivo empresarial, 
redacción comercial y confección de planilla. 

El programa se desarrolla 
actualmente en las 
provincias de Panamá, 
Chiriquí, Coclé y Panamá 
Oeste. 
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Una comisión técnica 
conformada por la 
secretaria general del 
Miviot, Marta Amado; la 
vicerrectora de Udelas, 
Nicolasa Terreros; y la 
directora de Extensión, 
Sugely Serrano, le 
dará seguimiento a 
la implementación y 
ejecución del acuerdo.

Ambas instituciones pondrán a disposición profesionales técnicos, docentes, 
investigadores y científicos para la formación y capacitación en el ámbito del 
desarrollo habitacional y ordenamiento territorial. 

A fin de unir esfuerzos para 
ejecutar planes de formación y 
capacitación profesional a través 
del intercambio de experiencias, 
buenas prácticas administrativas 
y académicas, el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot) suscribió un 
convenio con la Universidad 
Especializada de las Américas 
(Udelas) para ejecutar planes 
de formación y capacitación 
en las temáticas de vivienda y 
ordenamiento territorial, así como 
lograr que los recursos asignados 
por el Miviot se destinen a 
disminuir el déficit habitacional 
existente en el país. El Miviot 
ejecuta planes y desarrolla 
políticas con nuevos enfoques que 
buscan el establecimiento de una 
comunidad acogedora, solidaria 
y equitativa para la población, 
lo cual implica coordinar con 
diversas entidades tareas de 
capacitación y estudios conjuntos 
para el desarrollo de proyectos de 
viviendas de interés social seguros 
y confortables que mejoren la 
calidad de vida de las familias. El 
convenio marco de cooperación 

POLÍTICA DE     
ORDENAMIENTO TERRITORIAL

EDUCACIÓN

técnica, educativa, social y cultural 
fue suscrito por el titular del Miviot, 
Rogelio Paredes, y el rector de 
Udelas, Juan Bosco Bernal, en un 

acto protocolar que contó con la 
presencia de directores, asesores, 
docentes y representantes de 
ambas entidades.
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La Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt) participó en la cuarta 
edición de la Feria del Libro de 
Boquete, Chiriquí, que se llevó a 
cabo del 23 al 26 de junio, bajo 
la organización de la Fundación 
Biblioteca de Boquete. La 
Senacyt puso a disposición de los 
visitantes una mesa informativa 
de los proyectos y convocatorias 
abiertas en materia de ciencia, 
tecnología e innovación, así como 
de los centros de investigación e 
innovación y del Sistema Nacional 
de Investigación (SNI) y cómo 
hacer para participar en dichas 
convocatorias. El evento ferial 
tuvo como objetivo conmemorar 
el mundo de las letras y resaltar 
cómo influye en las personas el 
contenido de un libro y la paz de 
un área natural, tal como lo indica 
el lema: “Un libro para la mente, 
un parque para el alma”. 

En su “stand”, la Senacyt 
ofreció información 
acerca de los proyectos 
y convocatorias 
disponibles en materia 
de ciencia, tecnología e 
innovación.

El evento, organizado por la Fundación Biblioteca de Boquete, tuvo lugar del 
23 al 26 de junio.

CIENCIA Y TECNOLOGÍA EN FERIA     
DEL LIBRO DE BOQUETE

EDUCACIÓN
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ADIESTRAN A ESTUDIANTES  
GRADUANDOS DE INGENIERÍA
El Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) y la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad de Panamá han 
puesto en marcha la ejecución del 
Convenio de Cooperación Técnica 
Académica que permitirá a los 
estudiantes realizar sus prácticas 
profesionales y de servicio social en 
esta institución. El convenio, firmado 
en 2021, beneficiará a los nuevos 
profesionales de las diversas carreras 
de ingeniería: Infraestructura, 
Industrial, Prevención de Riesgo y en 
Edificaciones. El 28 de junio se inició 
la ejecución de esta alianza, en la que 
los estudiantes deberán cumplir con 

120 horas de práctica profesional y 
de servicio social, como parte del 
requisito de egreso de la Universidad 
de Panamá. En este tiempo, tendrán 
la oportunidad de recibir y compartir 
conocimientos y experiencias en el 
MOP, estableciendo un vínculo entre 

la teoría y la práctica.  El recibimiento 
y atención de los estudiantes estuvo 
organizado y coordinado por las 
direcciones de Innovación, Recursos 
Humanos y Legal del MOP. Durante 
la inducción, se abordaron temas 
referentes a la Misión, Visión y 
Valores Institucionales del MOP, 
tales como la orientación de servicio 
a la población, transparencia y 
responsabilidad; eficiencia, trabajo 
en equipo, excelencia operacional 
y tecnología; así como las funciones 
generales, la reseña histórica y los 
niveles funcionales jerárquicos, entre 
otros. 

Sistema de gestión de activos viales fue uno de los temas abordados durante la inducción, que estuvo a cargo de 
Francis Hernández, subdirectora de Innovación.

La capacitación será 
impartida por funcionarios 
del MOP a estudiantes 
de Ingeniería de 
Edificaciones e Ingeniería 
en Infraestructura de la 
Universidad de Panamá.
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RESPONSABILIDAD SOCIAL 

COMPUTADORAS PARA    
ESCUELA DE AGUACATAL

Como parte de su programa 
de responsabilidad social 
empresarial, personal de la 
Empresa de Transmisión Eléctrica 
(Etesa) se desplazó al Centro 
Educativo Básico de Aguacatal, 
ubicado en el corregimiento de 
San Pablo Viejo, distrito de David, 
en Chiriquí, para hacer entrega 
de 15 computadoras con todos 
sus equipos y programas. De 
esta manera, apoya la educación 
en escuelas y comunidad 
educativa que están dentro del 
área de influencia directa de los 
proyectos que desarrolla Etesa. 
Este centro educativo, que 
recibe a 500 estudiantes desde 
primero hasta noveno grado, 
en dos jornadas de clases, solo 
cuenta con un salón para la 
clase de informática; sin equipos 
tecnológicos para impartir la 
asignatura, lo que les impedía a 
los estudiantes desarrollar sus 
habilidades y poner en práctica la 
teoría. Esta donación asegura que 
los niños y jóvenes que asisten 
a este plantel puedan obtener 
un conocimiento acorde con los 
avances tecnológicos, tanto en la 
teoría como en la práctica. 

La tecnología facilita 
el aprendizaje y ofrece 
diversas actividades 
para la enseñanza, con 
lo cual se alcanza la 
igualdad educativa para 
los niños del interior del 
país.

El centro educativo, ubicado en David, recibió 15 computadoras con todos sus 
equipos y programas actualizados.
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Yaritzel Del Carmen Chávez, 
una joven de 16 años de 
edad que cursa el quinto 
año en el Colegio Stella 
Sierra, en Panamá Oeste, es 
la ganadora del Segundo 
Concurso Nacional Juvenil 
de Mejorana 2022, que 
organiza la Lotería Nacional 
de Beneficencia (LNB). En la 
final de la competencia, que 
por segundo año consecutivo 
se realiza de manera virtual, 
a través de la plataforma 
YouTube institucional, 
Chávez superó a la santeña 
Ilianeth Yiliana Rodríguez 
y al coclesano Jonathan 
Alberto Domínguez. Los 
finalistas destacaron las tres 
ejecuciones correspondientes 
en los torrentes de mesano, 
zapatero y gallino, entre 
otros.  “Me tocó realizar tres 
torrentes, el primero fue el 
torrente de mesano, luego el 
zapatero toletón y, finalmente, 
el gallino zarate. Gracias a 
Dios todo salió bien”, expresó 
la ganadora del certamen 
nacional de mejorana. La 
tarea de seleccionar a los 
ganadores estuvo a cargo 
de un jurado conformado 
por Efraín González, Yoel 
Montenegro y Eric Vargas. 
De esta manera, la entidad 
benéfica promueve el talento 
de los nuevos exponentes de 
este instrumento que es parte 
del patrimonio folclórico 
nacional.

FOLKLORE EN
CENTROS EDUCATIVOS 
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Un total de 145 soluciones 
habitacionales son construidas por 
cuadrillas del Ministerio de Vivienda 
y Ordenamiento Territorial (Miviot) 
en las provincias y la comarca Ngäbe 
Buglé. Las tareas, emprendidas 
por trabajadores de la Dirección 
de Mejoramiento Habitacional, 
contemplan la edificación de 102 
viviendas completamente nuevas 
y 43 reparaciones o mejoras. Un 
informe detalla que se construyen 
5 nuevas unidades habitacionales 
en Panamá; 11 en Panamá Oeste; 
8 en Coclé; 14 en Bocas del Toro; 
25 en Chiriquí; 6 en Darién, 11 
en Herrera; 5 en Los Santos, 13 
en Veraguas y 4 en la comarca 
Ngäbe Buglé. En lo que respecta 
al mejoramiento de viviendas, se 
realizan 5 en Panamá; 4 en Panamá 
Oeste; 9 en Bocas del Toro; 14 en 
Chiriquí; 1 en Darién; 2 en Herrera; 
1 en Los Santos y 7 en Veraguas. La 
viceministra de Vivienda, Daniela 
Martínez López, explicó que para 
que las personas apliquen a la 
ayuda habitacional deben contar 
con un terreno apropiado y tener 
una necesidad real. Agregó que 
en las evaluaciones se enfatiza en 
los casos donde hay personas con 
discapacidad, movilidad reducida, 
enfermedades crónicas, adultos 
mayores y personas en riesgo social. 

CONSTRUYEN VIVIENDAS      
POR AUTOGESTIÓN

Las casas que se construyen en el país son para personas de bajos ingresos y 
para familias que tengan integrantes con alguna discapacidad.

El personal también 
brinda apoyo 
interinstitucional a 
centros educativos y 
de salud en el proceso 
de vacunación a nivel 
nacional.
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Por cinco meses, un 
grupo de chiricanas 
están recibiendo 
clases gratuitas sobre 
métodos innovadores 
de belleza, que les 
permitirá desarrollar 
emprendimientos 
sostenibles en sus 
propios entornos.

Los programas de reactivación económica están beneficiando a residentes 
de los corregimientos del Plan Colmena.

Más de 65 mujeres de las Redes de 
Familia del Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides), que residen en los 
corregimientos Colmena de Cochea, 
Las Lomas y Cerro Viejo, en la provincia 
de Chiriquí, participan de cursos 
gratuitos de maquillaje y peluquería 
que les permitirá generar ingresos en 
sus entornos. El curso, que tiene una 
duración de cinco meses, está dirigido a 
mujeres que se encuentran en situación 
de vulnerabilidad socioeconómica. 
Estos cursos les enseñarán a las mujeres 
técnicas de corte de cabello, maquillaje, 
peinado y todo lo relacionado a métodos 
innovadores de belleza. La directora 
regional del Mides en Chiriquí, Dioselina 
Gaitán, explicó que estas capacitaciones 
dictadas por profesionales empoderan a 
las mujeres, al dotarlas de herramientas y 
de capacidades que mejorarán su calidad 
de vida. La Red de Oportunidades 
beneficia a 2,816 mujeres de la provincia 
de Chiriquí que viven en vulnerabilidad 
económica. En lo que va del 2022, el 
Gobierno Nacional ha desembolsado 
más de B/.12 millones en transferencias 
que les ha permitido a estas mujeres 
adquirir alimentos, medicamentos y 
artículos de primera necesidad.

CAPACITACIÓN PARA      
INSERCIÓN LABORAL FEMENINA 
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La titular del Mides, 
María Inés Castillo, hizo 
un llamado a aportar 
al empoderamiento 
femenino y al cierre 
de brechas, para que 
familias y comunidades 
alcancen un mayor 
grado de desarrollo.

El año pasado se adhirieron 4 empresas y 4 organizaciones a la Iniciativa de Paridad de Género, alcanzando a la fecha 
57 aliados consolidados.

El Consejo Nacional para la 
Paridad de Género realizó en 
días pasados la primera reunión 
ordinaria, en donde se presentó el 
informe de resultados del Plan de 
Acción 2021, a través del cual se 
desarrollaron más de 135 iniciativas 
que impactaron a más de 17,370 
mujeres y 892 organizaciones. Estas 
acciones se registraron en cuatro 
áreas de trabajo: participación 
laboral, brecha salarial, liderazgo 
y gobernanza. La ministra de 
Desarrollo Social (Mides), María Inés 
Castillo, en su calidad de presidenta 
del Consejo, destacó que ahoraa 

más que nunca se debe entender 
que empoderar económicamente 
a las mujeres es un elemento clave 
que, en el marco de la situación 
vivida, cobra una importancia 
particular por su potencialidad, 
de cara a lograr una verdadera 
recuperación post-Covid-19, 
siendo las mujeres la mitad de 
nuestra población, representando 
el sostén de miles de familias y 
comunidades. La Iniciativa de 
Paridad de Género (IPG) constituye 
una alianza público-privada dirigida 
a promover buenas prácticas para 
cerrar las brechas económicas de 

género. Se encuentra liderada por 
el Mides y es impulsada a través del 
Consejo Nacional para la Paridad 
de Género.

IMPULSAN GESTIÓN       
DE EMPRENDEDORAS 
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Desde el 2019 hasta la fecha, 
privados de libertad que participan 
del programa de resocialización 
“Una Silla por una Estrella” han 
reparado 4,482 bancas escolares 
en el taller de ebanistería del 
centro de rehabilitación El 
Renacer, beneficiando de esta 
manera a la población estudiantil 
del país.  Tan solo hace 15 días, el 
Ministerio de Educación (Meduca) 
recibió 200 sillas renovadas, en 
cumplimiento del convenio de 

cooperación interinstitucional 
entre el Ministerio de Gobierno 
y el Meduca, mobiliario que 
se distribuye en las zonas 
educativas de difícil acceso.  
Con su participación en este 
programa como una alternativa 
al cumplimiento de la pena, 
además de resarcir el daño a la 
sociedad los privados de libertad 
se regocijan con una labor que 
ayuda a que los niños del país 
avancen en su proceso educativo.

RESOCIALIZACIÓN CONTRIBUYE CON 
PROCESO DE ENSEÑANZA APRENDIZAJE

En el taller de ebanistería del centro penitenciario El Renacer las bancas son restauradas con trabajos desde el 
enderezamiento del hierro hasta la colocación de la madera que las recubre.

AÑO   SILLAS ENTREGADAS 
2019  1,471  
2020  327 (en pandemia) 
2021  1,236 
2022  1,448 
 
Total 4,482 
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INCLUSIÓN

Más de 300 jóvenes de todo el país 
participaron en la Capacitación para 
Líderes Cooperativistas Juveniles 
2022, que durante dos días se 
realizó en la provincia de Coclé, 
organizada por el Instituto Panameño 
Autónomo Cooperativo (Ipacoop), 
con el objetivo de preparar al relevo 
generacional del sector cooperativo 
panameño. Durante este evento, 
se analizaron diversos temas, como 
emprendimiento juvenil, liderazgo 
juvenil en el siglo XXI, proyectos 
de reciclaje, entre otros, impartidos 
por especialistas del Ipacoop, la 
Autoridad de Recursos Acuáticos 
de Panamá (ARAP), y los ministerios 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel) y Educación (Meduca). El 
director ejecutivo del Ipacoop, Edwin 
Navarro, destacó que es necesario 
incentivar a los jóvenes para que 
se conviertan en emprendedores, y 
dijo que el cooperativismo es una 
opción para ello. Destacó que se 
está trabajando en la reactivación de 
las cooperativas juveniles escolares, 
donde están los próximos directivos 
de las cooperativas del país.  Andrea 
Guerra, estudiante de la provincia 
de Chiriquí, dijo sentirse satisfecha 
por participar en este evento, en el 
que intercambió experiencias con 
cooperativistas juveniles de otras 
provincias. Los jóvenes estuvieron 
acompañados por sus profesores 
y miembros del Programa de 
Cooperativismo Juvenil del Ipacoop.

LIDERAZGO JUVENIL       
EN SECTOR COOPERATIVO

Tras el reinicio de las clases, el Ipacoop ha puesto en marcha un plan para 
reactivar y crear nuevas cooperativas en este sector. 

Especialistas del Ipacoop, Mitradel, ARAP y del Meduca fueron los expositores 
de este importante evento con estudiantes.

En Panamá operan más de 
70 cooperativas juveniles.
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CULTURA

Los lugareños 
desarrollan un plan 
de conservación de 
la materia prima 
que utilizan para la 
confección de esta 
prenda.

La ministra de Cultura, Giselle González Villarrué, apreció la variedad y 
creatividad de los diseños.

Más de 30 artesanos mostraron 
la variedad de productos que 
confeccionan con diversos 
materiales que ofrece la 
naturaleza, en la primera versión 
del Festival del Sombrero Blanco 
de Caña Blanca, que se desarrolló 
en la comunidad de San Juan 
de Turbe, en Coclesito, distrito 
Omar Torrijos Herrera, provincia 
de Colón, que contó con la 
participación de la ministra y el 
viceministro de Cultura, Giselle 
González Villarrué y Gabriel 
González, respectivamente. 
Sobre el sombrero blanco, los 
organizadores describen que “es 
una pieza manejable y que se 
puede mojar, por lo que en su 
confección hay que tener destreza 
para trabajar la hoja de caña, ya 
que corta”. Por acuerdo municipal, 
esta prenda de elegancia que se 
confecciona exclusivamente en 
esta región del país utilizando 
como materia prima fibras que 
se extraen de la caña blanca será 
resaltada cada 25 de junio con la 
realización de un festival folklórico 
y artesanal.

FESTIVAL DEL SOMBRERO       
BLANCO DE COCLESITO
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CULTURA

Las piezas fueron encontradas en el sur de Italia, según informaron los 
Carabineros para la Protección del Patrimonio Cultural. 

Reunión con autoridades de los bomberos de la República Italiana. 

Un conjunto de piezas 
arqueológicas  precolombinas 
rescatadas por el Gobierno 
italiano fueron entregadas a 
las autoridades panameñas. 
Correspondió a la viceministra 
de Asuntos Multilaterales y 
Cooperación del Ministerio 
de Relaciones Exteriores, Ana 
Luisa Castro, en compañía de la 
ministra de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo, recibir las 
importantes piezas culturales. 
Las obras fueron encontradas 
en Nápoles y en Calabria, 
y pertenecen a los bienes 
culturales de Panamá. Las 
piezas recibidas consisten en un 
jarrón de terracota policromada 
y decoraciones típicas del estilo 
Maracas perteneciente a la 
cultura Gran Coclé (850-1000 
d.c.) y un jarrón de cerámica 
precolombina incautado por 
el Núcleo TPC de Nápoles, 
elaborado entre los años 500 
y 1500 d.c. De igual forma, la 
titular de Gobierno se reunió 
con Carlo Sibilia, secretario de 
Estado del Ministerio de Interior 
de Italia, a quien agradeció por 
su hospitalidad e interés en 
el desarrollo de capacidades 
técnicas entre ambas 
naciones, lo que significa un 
beneficio para la capacitación 
del Benemérito Cuerpo de 
Bomberos de Panamá. Además, 
visitó el Centro de Operaciones 
Nacionales (CON) de Bomberos 
de Italia, donde compartió 
experiencias en manejo de 
riesgos y desastres, y les 
extendió una invitación para 
visitar el CON de Panamá. 

PANAMÁ RECUPERA   
PIEZAS ARQUEOLÓGICAS 
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CULTURA

La conservación del 
patrimonio y las 
industrias creativas 
son parte de los temas 
prioritarios para el 
rescate de la memoria 
histórica.

La ministra de Cultura, Giselle González Villarué, y su equipo de trabajo junto 
a representantes del Patronato de Santa Ana.

La creación de un convenio de 
cooperación cultural que permita 
proteger el valor histórico del sitio, el 
desarrollo de las industrias creativas y 
culturales del sector y la celebración de 
los 360 años del arrabal de Santa Ana 
fueron los principales temas abordados 
en una reunión de acercamiento entre 
el Ministerio de Cultura y el Patronato 
de Santa Ana. Junto a su equipo 
de trabajo, la ministra de Cultura, 
Giselle González Villarrué, escuchó los 
planteamientos del patronato y felicitó 
a sus miembros por las actividades que 
han venido desarrollando para contar la 
historia del popular barrio. Por su parte, 
la presidenta del patronato, Yazmín 
Morat, consideró “positivo” este primer 
encuentro. Con la formalidad de un 
convenio, se podría reforzar, a través de 
talleres, diversas temáticas relativas a la 
conservación del patrimonio cultural e 
inmaterial, gestionar apoyos y asesorías 
para emprendedores con el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) 
y otras organizaciones; y establecer 
el Museo del Arrabal que impulsa 
el patronato, entre otras acciones 
necesarias para poner en valor la zona y 
su patrimonio vivo.

VALOR PATRIMONIAL       
DE SANTA ANA
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SALUD

En una acción que permite cumplir 
el compromiso de brindar un 
mejor servicio a la población 
colonense, ya están instalados 
tres nuevos elevadores en el 
Hospital Dr. Manuel Amador 
Guerrero, de la Caja de Seguro 
Social. La subdirectora médica 
del Amador Guerrero, Susana 
Betegón, indicó que los modernos 
ascensores tienen una capacidad 

de 1,500 kilogramos y viajan a 
una velocidad de 1.5 metros por 
segundo, brindando comodidad 
en los traslados internos durante 
la atención médica. Cada nuevo 
equipo está destinado para servicios 
individuales, lo cual permitirá una 
mejor logística de movilización. 
Uno de ellos es exclusivo para 
usuarios externos y el personal; el 
segundo lo utiliza el Departamento 

de Nutrición y Dietética, que 
distribuye los alimentos; y el 
tercero, para el uso de camilleros 
y pacientes en hospitalización. Se 
prevé que los otros tres ascensores 
de este hospital, con una población 
de responsabilidad de 300 mil 
personas, estén en funcionamiento 
en dos meses, con lo que se 
completaría la segunda fase de 
este proyecto.

NUEVOS ELEVADORES EN    
HOSPITAL MANUEL A. GUERRERO  

Estos aparatos facilitan la movilidad del personal, familiares y pacientes que acuden a este centro hospitalario.
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SALUD

Una audiencia pública se llevó a cabo en la comunidad de Gonzalillo Sector 
8, en el corregimiento de Ernesto Córdoba Campos, con la finalidad de 
aprobar la cesión de un terreno para la construcción de esta infraestructura 
de salud.

Esta semana se llevó a cabo 
una audiencia pública en la 
comunidad de Gonzalillo 
Sector 8, en el corregimiento 
de Ernesto Córdoba Campos, 
con la finalidad de que la 
comunidad aprobara la 
cesión de un terreno para la 
construcción del Policentro 
de Salud. La comunidad 
aceptó de manera unánime la 
construcción de la instalación 
de salud y solicitó que se 
hiciera de manera inmediata, 
ya que es una necesidad 
de hace más de 10 años. El 
terreno estaba destinado 
inicialmente para un complejo 
deportivo; sin embargo, la 
falta de una instalación de 
salud en el corregimiento hizo 
que todos, sin excepción, 
votaran por la construcción 
del nuevo Policentro. En la 
audiencia pública estuvieron 
presentes la directora 
regional de Salud y su equipo 
de trabajo, Sara Castañeda; 
arquitectas de la Dirección 
de Infraestructura en Salud, 
personal del Municipio de 
Panamá, de la Junta Comunal 
de Ernesto Córdoba Campos, 
del Club Activo 20-30 y 
moradores de Gonzalillo y 
áreas aledañas.

RESIDENTES AVALAN CONSTRUCCIÓN DE        
POLICENTRO EN GONZALILLO
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SALUD

La Organización Panamericana de 
la Salud (OPS) realizó en Panamá 
la Reunión de Gerentes de Países 
y Subregiones, conformada por 
Centroamérica, México y República 
Dominicana, en donde se analizó 
el trabajo efectuado durante 
la pandemia y los aportes que 
ejecutan los países del área. La 
reunión, que tuvo lugar el 28 de 
junio, estuvo encabezada por la 
directora de la OPS, la doctora 
Carissa Etienne, quien ponderó 
las acciones de Panamá en el 
manejo del Covid-19. Sobre la 
estrategia de Panamá, la directora 
regional de la oficina sanitaria 
panamericana destacó la cobertura 

de vacunación contra la Covid-19 y 
dijo que el enfoque de vacunar en 
las comunidades “es una lección 
que debemos reconocer”, pues 
coloca al país en más del 70% de 
vacunación en segundas dosis o el 
72%, “logrando esta meta antes de 
la fecha estimada por la OMS”. Por 
ello, añadió Etienne, “reconocemos 
no solo la labor del Ministerio de 
Salud, sino de toda la población en 
general”. Por su parte, el ministro 
de Salud, Luis Francisco Sucre, 
agregó que un factor fundamental 
fue la capacidad instalada que evitó 
el colapso del sistema y permitió 
mantener al servicio de todas las 
personas, la atención tanto en sala, 

como en intensivos y semiintensivos 
(UCI y Semi/UCI), y mencionó la 
incorporación de la telemedicina 
como mecanismo innovador para 
robustecer la atención médica 
durante la pandemia.

OPS DESTACA ESTRATEGIAS     
EN MANEJO DEL COVID-19 

La capital panameña fue sede de la Reunión de Gerentes de Países y Subregiones, conformada por Centroamérica, 
México y la República Dominicana, organizada por la OPS.

En el encuentro, el 
ministro de Salud, 
Luis Francisco Sucre, 
agregó que un factor 
fundamental fue la 
capacidad instalada 
que evitó el colapso 
del sistema.
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SALUD

Las vacunas están dirigidas a niños de 5 a 11 años, para completar la primera 
o segunda dosis, e iniciar la vacunación del primer refuerzo. 

Esta semana se inició la 
distribución, en las 15 regiones 
de salud, de la vacuna 
pediátrica dirigida a niños de 
5 a 11 años, para completar 
la primera o segunda dosis 
e iniciar la vacunación del 
primer refuerzo. La directora 
de Salud Pública, Melva 
Cruz, informó que se recibió 
un lote de 252 mil dosis de 
vacunas pediátricas de la 
farmacéutica Pfizer, que se 
están distribuyendo en todas 
las regiones de salud del país, 
por lo que hizo un llamado a 
todos los padres de familia 
para que tengan presente 
que las vacunas son seguras 
y eficaces para prevenir 
enfermedades. Cruz dijo que 
este es “un regalo que los 
padres dan a sus hijos”, por lo 
que los exhorta a que acudan 
a los centros de vacunación 
a colocarles la primera y 
segunda dosis; y la dosis 
de refuerzo. Por su parte, la 
coordinadora del Programa 
Ampliado de Inmunizaciones 
(PAI), Itzel Hewitt, informó que 
a través del Servicio Nacional 
Aeronaval (Senan), desde 
muy temprano se enviaron 
las vacunas pediátricas, por 
vía aérea, a las áreas de difícil 
acceso como Bocas del Toro, 
Ngäbe Buglé, Chiriquí y Guna 
Yala. Con la distribución en 
todas las regiones del país, se 
podrá iniciar la vacunación.

DOSIS PEDIÁTRICAS
DE REFUERZO 
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SALUD

Oficiales de Seguridad del Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel) participaron en una jornada 
de capacitación sobre Salud y 
Seguridad en el Trabajo, con el objetivo 
de actualizar y estandarizar al personal 
técnico de la Dirección de Inspección. 
Conocimientos, conceptos legales, 
procedimientos y técnicas referentes 
a las condiciones de salud, seguridad 
e higiene que se deben cumplir en 
los puestos de trabajo de acuerdo 
a la legislación vigente, fueron 
impartidos a los funcionarios. En 
el taller de cuerdas se reforzaron 
habilidades socioemocionales 
como responsabilidad, trabajo en 
equipo, puntualidad y disciplina, 
para aplicarlas en las tareas diarias 
que realizan los servidores públicos, 
dando como resultado un impacto 
positivo en su desempeño. El Mitradel 

ejecuta de manera continua políticas 
institucionales de capacitación 
para lograr un ambiente de trabajo 

agradable y brindar un mejor servicio 
a todos los trabajadores a nivel 
nacional.

SALUD Y 
SEGURIDAD OCUPACIONAL 

El adiestramiento fue dirigido al personal técnico de la Dirección de Inspección del Mitradel. 

Entre los conceptos abordados destacan: aspectos legales, procedimientos 
y técnicas referentes a las condiciones de salud, seguridad e higiene que se 
deben cumplir en los puestos de trabajo de acuerdo a la legislación vigente. 
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SALUD

Los estudios de velocidad de 
conducción nerviosa (VCN), un 
novedoso tratamiento que está 
mejorando la calidad de vida de 
muchos asegurados al facilitar 
los diagnósticos, se practican 
actualmente en el servicio de 
Medicina Física y Rehabilitación del 
Complejo Hospitalario Dr. Arnulfo 
Arias Madrid, de la Caja de Seguro 
Social. Para la realización de esta 
prueba, explicó la especialista en 
Neurofisiología Carmen Araúz Ríos 
de Poveda, se colocan parches 
adhesivos, llamados electrodos 
de superficie, con los cuales se 

verifica la salud de los músculos. 
Un ejemplo de ello es la señora 
Expedita Sanjur Moreno, de 60 
años de edad, quien presentaba 
hormigueos, calambres, espasmos 
y entumecimiento, síntomas que 
le hacían perder fuerza en sus 
dos manos. Tras realizarse esta 
prueba, se descubrió que tiene 
síndrome de túnel carpiano. 
El estudio de velocidad de 
conducción nerviosa mide la 
actividad eléctrica de músculos y 
nervios proporcionando análisis 
que ayudan a determinar el 
tratamiento o cirugía que debe 

recibir la persona afectada para 
aminorar su dolencia, en un menor 
tiempo, al facilitar los procesos de 
recuperación. 

DIAGNÓSTICO 
DE MÚSCULOS 

Estos análisis son utilizados para diagnosticar disfunción muscular y otras dolencias. 

El servicio de 
Medicina Física y 
Rehabilitación atiende 
a personas por trauma 
craneoencefálico, 
lesiones medulares, 
pacientes diabéticos 
y amputados, entre 
otros padecimientos.
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PERFIL

Anoland McDonald nació en la provincia 
de Panamá. Es egresada del Colegio 
Internacional de María Inmaculada, en donde 
se graduó de Bachiller en Ciencias, Letras 
y Filosofía; licenciada en Mercadeo, con 
posgrado en Administración Estratégica y 
maestría en Administración de Empresas por 
la Universidad Latinoamericana de Ciencia 
y Tecnología (Ulacit). Su vida profesional la 
inició en la Compañía Panameña de Aviación 
(Copa) como tripulante de cabina y jefa de 
cabina.  Posteriormente, ejerció su carrera 
de Mercadeo en la empresa Felipe Motta e 
Hijos, S.A. como encargada de eventos.  Al 
terminar sus estudios superiores, retorna 
al mundo aeronáutico como gerente de 
Cuentas Corporativas en Copa Airlines.  
Más adelante, decide cumplir su sueño de 
convertirse en piloto profesional de aviación 
y obtiene su licencia de piloto comercial 
en Panamá y las habilitaciones para piloto 
de Boeing 727 en Aeroservice Aviation 
Center, Miami, Florida, Estados Unidos, y 
de Boeing 737-NG en Continental Training 
Center, Houston, Texas, Estados Unidos, 
acreditaciones obtenidas para ejercer como 
piloto y capitán en empresas como DHL y 
Copa Airlines. Actualmente es la primera 
mujer en desempeñarse como inspectora 
principal de Operaciones (POI Copa Airlines) 
en la Autoridad Aeronáutica Civil de Panamá, 
en donde supervisa la seguridad operacional. 
La capitana McDonald, como madre, esposa y 
profesional, comparte un mensaje con todas 
las mujeres profesionales para que se motiven 
a identificar su vocación y ejercerla con ética, 
conocimiento y profesionalismo; que venzan 
cualquier paradigma relacionado a aquellas 
profesiones que en algún momento fueron 
ejercidas únicamente por hombres.  En el caso 
de la aviación, ha quedado demostrado que 
pueden perfectamente ser desempeñadas 
por mujeres, y lo han hecho de forma exitosa. 
Por último, hace hincapié en que la formación 
constante y el trabajo son los peldaños para 
avanzar hacia el logro de nuestras metas y la 
mejor manera de alcanzarlas es apoyando y 
motivando a las personas que nos topamos en 
el camino.

PIONERA EN        
OPERACIONES AERONÁUTICAS 
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ANOLAND MCDONALD,  
inspectora principal de Operaciones de la Autoridad 

Aeronáutica Civil




